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A NUESTROS 
ASOCIADOS 

 

¡IMPORTANTE! 

Cuentas de correo 
 

Este Boletín además de colgarlo en la red lo 
enviamos vía e-mail a todos nuestros 
asociados, pero nos encontramos con 
muchos casos en los que cada vez que 
queremos comunicarnos con vosotros 
personalmente a través de la cuenta de 
correo observamos que muchos mensajes 
nos vienen rechazados, en especial  de los 
que tenéis cuentas de hotmail, yahoo y 
telecable 

 

También felicitamos por su cumpleaños a 
nuestros asociados, siempre que tengamos 
la fecha de cumpleaños y una cuenta de 
correo correcta 

 

Rogamos a todos nuestros asociados que no 
reciban de forma regular información de la 
Asociación a través del correo electrónico o 
que hayan cambiado su dirección de correo 
electrónico y no nos lo hayan comunicado 
nos lo actualicen enviándonos un mail a la 
cuenta de Secretaria General 

 

 
 

secretarialangreanosenelmundo@gmail.com 

 
 
 
 

 

EDITORIAL 
 

Estimad@s langrean@s y amig@s, 
 

El pasado mes  de agosto ha sido un periodo lleno de actividades 
significativas que fortalecen nuestra identidad y comunidad. Este año, 
el Día de Langreo en la Feria Internacional de Muestras de Asturias 
(FIDMA) se celebró el 4 de agosto con un programa especial 
destacando a nuestro concejo como un “Langreo de cine”, mostrando 
lo mejor de nuestra tierra y su gente. El stand hizo un recorrido por la 
historia del 7º arte en el concejo, poniendo especial énfasis en el cine 
Felgueroso. 

 

La asistencia a la entrega de premios de Mierenses en el Mundo en 
FIDMA también fue un hecho destacado del mes pasado, reafirmando 
los lazos que nos unen a todas las comunidades de nuestra región. 

 

Por otra parte, hemos estado trabajando arduamente en la promoción 
de nuestra candidatura a Pueblo Ejemplar del Valle del Samuño. 
Durante el mes de agosto, hemos concedido varias entrevistas a 
medios de comunicación locales y regionales, donde hemos 
compartido nuestra visión y los valores que hacen merecedores de 
este reconocimiento al Valle. La decisión sobre el premio Pueblo 
Ejemplar se tomará el día 2 de septiembre, y estamos llenos de 
esperanza y optimismo. 

 

Con gran entusiasmo, entramos  en un mes  lleno de actividades y 
celebraciones para nuestra Asociación que resaltan la riqueza cultural 
y el espíritu de unidad de Langreo. En efecto, los días 3, 4 y 5 de 
septiembre se llevarán a cabo nuestros Encuentros Anuales siendo el 
extraordinario colofón de ellos la entrega de los premios “Langreanos 
en el Mundo” y “Distinción Solidaria Falo Cadenas”, que nos sirven 
para reconocer a aquellos que han destacado en nuestra comunidad, 
en un ambiente emotivo y de celebración. Este será un momento 
perfecto para reencontrarnos, intercambiar ideas y fortalecer nuestra 
red de apoyo. Esperamos contar con la participación de todos 
vosotros, ya que juntos hacemos de Langreo un lugar aún más 
especial. 

 

Agradecemos su continuo apoyo y compromiso con nuestra 
Asociación. Sigamos trabajando juntos por un Langreo más unido y 
fuerte. 

 
 
 

Manuel Llaneza Jove 

Presidente 

mailto:secretarialangreanosenelmundo@gmail.com
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COLABORA CON NOSOTROS 
 

CON TU AYUDA SEGUIREMOS CRECIENDO 
 

TU COLABORACIÓN ES IMPRESCINDIBLE PARA NUESTRO MANTENIMIENTO 
 

QUERIDOS ASOCIADOS un año más os queremos recordar lo importante que es para nuestra subsistencia 

vuestras aportaciones 
 

Como de todos es sabido, no tenemos establecido cuota de Asociación por lo que la Asociación se financia con las aportaciones 

voluntarias de nuestros Asociados y las colaboraciones económicas de algunas entidades. 
 

Vuestras aportaciones al menos son imprescindibles para el mantenimiento de nuestros gastos fijos por lo que os recordamos 

que un año más tenéis la oportunidad de COLABORAR DE FORMA VOLUNTARIA con una APORTACIÓN ECONÓMICA que como en 

años anteriores se considerará de forma anónima, se publicarán cantidades, pero no el nombre del colaborador que solo 

figurará en nuestros registros contables. 
 

La aportación puede ser desde un euro hasta xxxxxxx euros. Como dice el refrán, GRANO NO HACE GRANERO, PERO AYUDA AL 

COMPAÑERO. 
 

En nuestra WEB www.langreanosenelmundo.org figura un banner con enlace a la información 

correspondiente o podéis acceder con este enlace directo: y ver todas las aportaciones desde el año 2011 
 

http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm 
 

La transparencia en la gestión, es total, con independencia de que se envía anualmente por e-mail, en nuestra web en la sección 

ACCESO EXCLUSIVO A ASOCIADOS, podéis consultar la MEMORIA ANUAL y el INFORME ECONOMICO que se elabora cada año. 
 

En ingreso lo podéis hacer en cualquiera de las siguientes cuentas: 
 

Unicaja: ES11 2103 7011 3700 3002 0470 Caja Rural: ES89-3059 0074 4222 7247 0226 
 

Si tenéis alguna sugerencia para gestionar estos ingresos, por favor, indicarlas a través del correo electrónico, o por teléfono. 

 

RINCÓN DEL ASOCIADO 
 

QUE CON EL AÑO NUEVO VUESTRA COLABORACIÓN EN 

BOLETÍN 

VAYA EN AUMENTO 
 
 

QUERIDOS ASOCIADOS 
 

Con el inicio del AÑO NUEVO os animamos a participar con vuestros escritos en este espacio que  tenemos 
reservado para vosotros. 

 
Nos encantaría contar con vuestra colaboración enviándonos algún artículo para el mismo, simplemente se trata de 
compartir vuestros sentimientos y vivencias, no necesariamente de escribir un artículo literario 

 
El tema a tratar queda a vuestra elección respetando los principios establecidos en nuestros estatutos (tiene 
especial interés la emigración y Langreo) y su contenido debería estar aproximadamente entre las 400 y 500 
palabras. 

 
EL BOLETÍN SOMOS TODOS - ESPERAMOS VUESTROS ESCRITOS PARA SU PUBLICACIÓN 

http://www.langreanosenelmundo.org/
http://www.langreanosenelmundo.org/aportaciones%20voluntarias.htm


4 

BOLETÍN Nº 134 SEPTIEMBRE 2024 

 

 

 



5 

BOLETÍN Nº 134 SEPTIEMBRE 2024 

 

 

 

 

Langreanos en el mundo 

celebrará el 4 y 5 de 

septiembre su encuentro 

anual con socios y 

vecinos 
 

EL COMERCIO, 20 de agosto 2024 
 

La asociación Langreanos en el Mundo celebrará a primeros de 

septiembre su encuentro anual. El próximo 4 de septiembre realizarán 

el evento Raíces de la emigración, este año con la simbólica plantación 

de un árbol de su lugar de residencia del socio José Manuel Baragaño, 

que será quien realizará esta siembra. Por la tarde, a las 19:30 horas 

en las Escuelas Dorado de  Sama se podrá escuchar la conferencia 

‘Reglas de Oro para una población madura’, a cargo de Ana María Coto 

Montes, catedrática de Biología Celular y Directora del Instituto de 

Neurociencias del Principado de Asturias. 
 

Al día siguiente LangreHotel será el escenario de la XVI edición de la 

entrega de los premios anuales Langreanos en el Mundo y Falo 

Cadenas. Estos galardones reconocen a los langreanos que, a través de 

sus logros y contribuciones, han destacado en diversos ámbitos, 

llevando el nombre de Langreo más allá de sus fronteras. La ingeniera 

langreana Ángela Santianes, que en la actualidad es la presidenta de la 

compañía Du Pont para España y Portugal, recibirá el Langreanos en el 

Mundo y el Sanatorio Adaro, la distinción solidaria Falo Cadenas. 

Langreanos por el 

Mundo reconoce a sus 

mejores embajadores 
 

LA REGIÓN INTERNACIONAL 21/08/2024 
 

El próximo mes de septiembre la Asociación Langreanos en el Mundo 
entregará sus premios anuales y celebrará una nueva edición de 
"Raíces de la Emigración", programa diseñado para fortalecer los lazos 
entre la diáspora y la localidad de Langreo. En esta ocasión será José 
Manuel Baragaño, uno de sus asociados, el encargado de plantar un 
árbol que simbolizará la conexión con las raíces y el sentido de 
pertenencia a la tierra natal. 

 

El miércoles 4 de septiembre, tendrá lugar la conferencia anual en las 
Escuelas Dorado de Sama. Este año, la charla correrá a cargo de Ana 
María Coto Montes, catedrática de Biología Celular y Directora del 
Instituto de Neurociencias del Principado de Asturias, quien 
pronunciará la conferencia "Reglas de Oro para una población 
madura". 

 

El 5 de septiembre, el LangrehOtel será el escenario de la XVI edición 
de la entrega de los premios "Langreanos en el Mundo" y "Falo 
Cadenas". Ambos reconocimientos se otorgan a aquellos langreanos 
que han destacado en distintos campos y han contribuido a proyectar 
el nombre de Langreo más allá de sus fronteras. La ceremonia incluirá 
la presencia de invitados especiales y un programa dedicado a celebrar 
los logros y la dedicación de los galardonados. 

 
 
 

    

 
 
 

"Langreanos en 

el Mundo" 

entregará sus 

premios el 5 de 

septiembre en 

La Felguera 
 

Ángela Santianes, presidenta de 

DuPont España y el Sanatorio 

Adaro son los galardonados 
 
 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 20 AGO 

2024 

La Asociación "Langreanos en el Mundo" celebrará en la primera semana de 
septiembre su encuentro anual, que servirá para hacer balance de actividad, realizar 
diversas actividades y entregar sus premios. Este año, los galardonados son, con el 
premio "Langreano en el Mundo", Ángela Santianes Arbesú, felguerina que es 
presidenta de DuPont en España y Portugal. Por su parte, el Sanatorio Adaro, por su 
larga trayectoria, recibirá la Distinción Solidaria "Falo Cadenas". 

 

Los XVI Encuentros de  "Langreanos en el Mundo"  comenzarán el martes 3 de 
septiembre, en la Casa de los Alberti en Ciaño, donde a las 18.30 horas tendrá lugar 
la junta general de la asociación. Al día siguiente, a mediodía, se celebrará en el 
parque García Lago de La Felguera el acto "Raíces de la emigración", en el que se 
plantará un árbol, honor que recaerá este año en José Manuel Baragaño, asociado 
residente en Sagunto (Valencia). Ese mismo día, a las 19.30 horas en la Casa de 
Cultura "Escuelas Dorado" de Sama Ana María Coto Montes impartirá la conferencia 
"Reglas de oro para una población madura". La ponente es catedrática de Biología 
Celular y directora del Instituto de Neurociencias del Principado. La presentación de 
la charla la llevará a cabo Manuel Llaneza, presidente de "Langreanos en el Mundo". 

 

Al día siguiente LangreHotel será el escenario de la XVI edición de la entrega de los 
premios anuales Langreanos en el Mundo y Falo Cadenas. Estos galardones 
reconocen a los langreanos que, a través de sus logros y contribuciones, han 
destacado en diversos ámbitos, llevando el nombre de Langreo más allá de sus 
fronteras. La ingeniera langreana Ángela Santianes, que en la actualidad es la 
presidenta de la compañía Du Pont para España y Portugal, recibirá el Langreanos 
en el Mundo y el Sanatorio Adaro, la distinción solidaria Falo Cadenas 
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Imágenes para el recuerdo 
 

En este apartado iremos incluyendo de forma aleatoria fotos de la historia de la Asociación. La mayoría de ellas se pueden ver también en 
nuestra WEB en el apartado de FLICK, en el siguiente enlace: https://www.flickr.com/photos/44322988@N06/sets/Ç 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Entrega de premios 2022 

Entrega de premios 2022 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Entrega de premios 2022 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Entrega de premios 2022 

 
 
 
 
 
 
 

 
Entrega de premios 2022 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

Entrega de premios 2022 

https://www.flickr.com/photos/44322988%40N06/sets/%C3%83%C2%87
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RINCÓN DEL ASOCIADO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Yolanda Serrano Meana 
Vocal de la Junta Directiva 

Brasil 
 
 
 

Memorias improbables 

Sentada en un rincón de la cafetería, parecía esperar. Estaba quieta, 
con los ojos clavados en la puerta, pero yo sabía que el corazón 
golpeaba su pecho con la fuerza de una locomotora. La persona que 
estaba aguardando no acababa de llegar. Afuera lloviznaba, a ratos 
salía el sol. Los camareros paseaban sus bandejas entre las mesas. Ella 
elevaba los ojos por encima del libro que parecía no leer. Tenía menos 
de treinta años, llevaba una blusa cerrada de mangas largas, una falda 
hasta los tobillos y un sombrerito de fieltro verde y ala corta bastante 
desfavorecedor. Percibí su intención de levantar el brazo para pedir la 
cuenta sin que, finalmente, llegase a concretizarlo. Él había llegado. Lo 
vi abrir la puerta de la cafetería y dirigir la vista hacia el rincón en 
donde ella permanecía sentada, aparentemente absorta en la lectura. 
Eran las tres de la tarde de un sábado primaveral. 
Volví la cabeza cuando, algunos minutos después, los vi salir y, en 
seguida, los olvidé. 
Los recordé años más tarde, cuando la casualidad quiso que conociese 
a Alcaria en un Congreso. Ella era la chica de la cafetería, la reconocí al 
instante, entre otras cosas porque continuaba escondiéndose detrás 
de los libros. Pero éste era un libro escrito por mí. Por eso me acerqué. 
– ¿Te gusta?, le pregunté. 
– Claro que me gusta. Cómo no me va a gustar si la protagonista soy 
yo. 
– No, la protagonista no existe, es ficticia, pero de parecerse a alguien, 
debería parecerse a mí. 
– ¿Cómo lo sabes? ¿Quién te lo ha dicho? 
– Yo lo escribí, argumenté al tiempo que le mostraba mi foto en la 
solapa del libro. 
– No es posible que las dos tengamos las mismas incertidumbres. 
– Y  menos  aún  que  tengamos  las  mismas  memorias  de  lo  que, 
posiblemente, nunca existió. 
– Improbables   memorias,   reza   el   título   de   este   libro   que, 
aparentemente has escrito tú. 
Pedí un café, me senté a su lado y le conté que tenía razón, que tal vez 
la protagonista tuviese un poco de la chica del sombrero verde de ala 
corta, sentada en la mesa de una pequeña cafetería que, años atrás, 
me había llamado la atención. Al principio no me entendió, después 
sonrió. 
– Él ya no está, me dijo, pero a veces, principalmente en las noches de 
luna llena, lo encuentro en mis sueños. El problema es que ya no 
consigo diferenciar sueño de realidad. ¿Quién te asegura que ahora no 
estemos soñando? 
Sin saber que decir, la miré. Sus ojos eran líquidos y profundos, tanto 
que,  aún  sin  quererlo,  me  arrastraron  a  un  lugar  que  no  consigo 
definir,  un  lugar  más  allá  del  sueño  y  de  la  realidad.  Cuando, 
finalmente, se decidió a hablar, su voz inundó todo mi ser, así que me 
subí a la barca de sus palabras y me dejé llevar. 
Me contó que por las noches vivía una especie de vida paralela. La 
llamaba vida aun sabiendo que, por mucho que recordase vívidamente 
cada uno de esos momentos, ninguno había existido nunca. 
– A veces un mismo día se repite una y otra vez, principalmente si es 
uno de esos días perfectos que no deberían terminar, pero se acaban. 

 

Ella lo percibía antes de abrir los ojos, antes incluso de saber que 
estaba despierta. Aun así, estiraba la mano y procuraba, próximo a su 
cuerpo, algo que estaba segura no iba a encontrar. Después se 
incorporaba, apoyaba los codos en el colchón y observaba la noche a 
través de los visillos. Cuando la vida la llamaba de vuelta, se sentaba 
con cuidado en el lado izquierdo de la cama y buscaba las zapatillas. 
Así un día y otro y otro más. 
– Lo que más temo en este mundo es despertar, me dijo levantando la 

vista y mirando dentro de mis ojos. 
No era la primera vez que intentaban huir. La primera vez que lo 
intentaron tenían menos de nueve años. Llegaron hasta el sauce llorón 
que bordea el camino del rio. La segunda vez tenían poco más de 
quince  y  consiguieron  llegar  hasta  la  estación.  La  tercera  vez,  ya 
adultos, volaron como vuelan las golondrinas en busca del verano. El 
día que los vi salir de la cafetería fue el último que pasaron juntos. 
Antes de  llegar  a  la  pensión  en  donde vivían,  él  dejó  de  respirar. 
Cuando  gritó  pidiendo  ayuda,  unos  hombres  de  gabardina  beis  se 
alejaron apresuradamente. 
– Te hablo de mi  ayer, un ayer que fluctúa por entre los recovecos de 
mi mente, como un camino de imágenes que conducen a ningún lugar, 
al vacío tal vez. Él se fue, pero quién se marchó fui yo. Ah, si pudiese 
volver a ese útero cósmico que navega estrellas y recorre universos. 
Volver a ser un caminante incorpóreo, una memoria sin mañana. 
– Estás aquí, le dije. Eres la invitada más importante, todos desean 
escuchar tu conferencia sobre los juegos de la memoria. 
– Puede que tengas razón, retrucó con la voz algo alterada. Pero solo 
escuchan lo que desean oír. Es difícil ser apátrida. Cuando uno está 
solo, las memorias se van y nos quedan los sueños. Dentro del sueño 
todavía siento el sabor amargo de aquel café, la caricia cálida del sol 
sobre mi piel, las risas alegres de los jóvenes que paseaban por la 
acera, el rumor de las conversaciones de las personas sentadas en las 
mesas contiguas, el ruido de las pisadas de los camareros, las manos 
que descansaban sobre las mías. ¡Deseo volver a sentir esas manos! 
– ¿Volver a vivir lo que has sufrido? ¿Para qué? 
– Nunca lo entenderías. Para ti, los  espejismos se diluyen en el viento 
y los traduces en palabras. Para mí, los sueños me regresan al limbo… 
Por eso me dediqué a estudiar la mente humana. 
Un congresista vino a avisarla de que las reuniones se reiniciarían en 
unos minutos. Nos despedimos. Yo me dirigí al salón de conferencias 
en  el  que  la  doctora  Alcaria,  hablaría  sobre  la  importancia  de  los 
sueños en la construcción de memorias improbables, como medida de 
subsistencia. 
– Somos  todos  soñadores.  Solo  los  soñadores  serán  capaces  de 
transformar la realidad, afirmó con voz rotunda la chica del café, a un 
auditorio completamente entregado. 
Y  mientras  la  doctora  exponía  su  teoría,  en  algún  rincón  de  su 
memoria,  la  joven  del  sombrerito  verde  continuaba  sentada  en  la 
mesa de la cafetería, con la mirada clavada en la puerta y el deseo 
ardiente de transformar esa realidad que tanto temía. 
Afuera lloviznaba, a ratos salía el sol y yo, finalmente, colocaba el 
punto final a mi libro
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NUESTROS ASOCIADOS EN LOS MEDIOS 
 

que tenemos en Langreo y que no es muy conocida. Queremos 

difundirla y exponerla en un marco incomparable como es la 

Feria de Muestras e invitamos a todo el mundo a que vaya a 

Sama a conocer la colección completa. Hay ejemplos de 

cámaras de todas las épocas, con piezas increíbles de Rusia y 

de Estados Unidos, incluso  de la Segunda Guerra Mundial. 

Además, el ilustrador Alfonso Zapico hizo la portada de 

nuestro pabellón, que llama mucho la atención de la gente al 

ser lo primero que ven al entrar. 
 

–¿Qué representa? 
 

–En ella aparece el extinto teatro Pilar Duro, que por desgracia 

AIDA ANTUÑA TÉCNICA DE TURISMO 

DEL AYUNTAMIENTO DE LANGREO 

«Estas cámaras son 

una joya desconocida» 
 

«La muestra del Cine Felgueroso incluye 

piezas increíbles, incluso de la Segunda 

Guerra Mundial» 
 

EL COMERCIO, 12 de agosto 2024, 
 

Langreo se destaca cada año como uno de los protagonistas de 

la Fidma, acaparando los focos cuando celebra su 

multitudinario día, pero también con atractivas propuestas 

expositivas en su pabellón y un nutrido programa de 

actividades culturales durante las dos semanas de Feria. Aida 

Antuña ha sido una de las  principales promotoras de esta 

actividad desde que asumió el cargo de técnica de Turismo en 

2018, etapa en la que además el concejo ha logrado 

convertirse, más allá de la Fidma, en un referente nacional del 

ámbito del turismo industrial. 
 

–¿Por qué hay tanta ilusión en Langreo con la Fidma? 
 

–Venimos siempre con mucho entusiasmo y la vivimos 

intensamente. Además, tratando de superarnos y hacerlo 

mejor cada edición, para vender bien la imagen del concejo. Es 

una responsabilidad enorme, pero la afrontamos con la 

máxima profesionalidad y una ilusión total. 
 

–¿Por qué es tan importante estar presentes en la Feria? 
 

–Somos una parte importante de la Cámara de Comercio de 

Gijón, Langreo y Carreño. Y para nosotros es un evento muy 

especial donde podemos representar con orgullo al concejo. 

Por eso tratamos de traer propuestas interesantes, que estén 

a la altura de la Fidma. 
 

–¿Cuál traen este año? 
 

–Nos pareció muy interesante traer una muestra de la 

colección de cámaras del Cine Felgueroso, una pequeña joya 

ya no se conserva. Era una maravilla de sitio, del que al menos 

nos queda un vivo recuerdo. Y dentro del pabellón podemos 

aprender sobre la historia del cine en  Langreo, con la 

recreación de las butacas de uno  de ellos.  La minería y la 

siderurgia ayudaron mucho al auge a todos los niveles – 

demográfico, social y cultural–, que experimentó el concejo, y 

en concreto La Felguera–, en el siglo XX. 
 

–¿Qué potencial turístico tiene Langreo y qué importancia le 

dan a este sector? 
 

–Llevamos tiempo posicionando Langreo como un referente 

del turismo industrial. Y es una apuesta ya consolidada. En el 

Ecomuseo Valle de Samuño superamos las 30.000 visitas 

anuales y también tenemos el Museo de la Siderurgia de 

Asturias, que es muy importante. Aparte contamos con otras 

propuestas complementarias, derivadas de esa época dorada, 

como la pinacoteca Eduardo Úrculo y un paisaje natural como 

el de las cuencas mineras. También una fiesta de Interés 

Turístico Regional como es 'Su Excelencia la fabada'. Nuestra 

oferta turística se basa en tres ejes: el turismo industrial, el 

gastronómico y, por supuesto, el natural. 
 

–¿Qué le gusta del concejo a la gente que les visita y qué les 

recomendaría? 
 

–La gente tiene curiosidad por el turismo industrial, porque es 

algo novedoso. Llama mucho la atención y todavía no se ha 

explotado lo suficiente. En cuanto al turismo natural, yo 

recomendaría visitar los lagos de la Braña del Río, que son 

realmente preciosos. Son consecuencia de las explotaciones a 

cielo abierto y parecen un hermano pequeño de los Lagos de 

Covadonga. Visitarlos en un día soleado es una maravilla. 
 

–¿Cuántos visitantes esperan recibir este año en la Feria? 
 

–Tenemos la esperanza de superar los 60.000 visitantes del 

año pasado. Desde el primer día notamos mucha afluencia y la 

exposición está gustando, la gente sale sorprendida. 

Animamos a todos los que vengan a la Fidma a pasarse por 

nuestro pabellón, porque nos hemos esforzado en ofrecer la 

experiencia más gratificante posible. 
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La historia de Asturias 

a través de tres 

Manuel Llaneza: el del 

SOMA, el que emigró y 

el que retornó 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 30 AGO 2024 
 

 
 

El presidente de la asociación Langreanos en el Mundo, con 760 
socios en cuatro continentes, es nieto de un primo carnal del 
fundador del Sindicato Minero, con el que compartía nombre, 
apellido y pueblo de nacimiento, pero no destino: el suyo fue emigrar 
a América, donde los Llaneza contribuyeron a escribir el gran capítulo 
ultramarino de la historia de la región 

 

Hoy, el descendiente de aquel emigrante nacido en Veneros (Lada), 
también llamado Manuel como el venerado líder minero, ha 
retornado desde Chile a la tierra de sus padres: "Yo quería vivir aquí" 

 

La historia de Asturias se bifurcó justo en aquel punto. Entre aquellas 
dos casas que había, frente por frente, en el pueblo de Veneros (Lada, 
Langreo). En una de las viviendas nació Manuel Llaneza. En la otra 
también nació Manuel Llaneza. Los dos se llamaban igual y eran 
primos carnales. El uno acabó convirtiéndose en el fundador del 
Sindicato Obrero de los Mineros de Asturias (SOMA), primer sumo 
pontífice de  la Asturias minera. El otro Manuel Llaneza marchó a 
Buenos Aires en el anonimato: fue uno más de los 300.000 que 
hicieron las Américas entre finales del XIX y primeros del XX, parte de 
una rama del árbol genealógico asturiano que llegó hasta otro lado 
del mar. 

 

En las líneas que siguen habla otro Manuel Llaneza, nieto de aquel 
Manuel Llaneza emigrante de Veneros y hoy presidente de la 
asociación Langreanos en el Mundo, que cuenta con 760 socios 
repartidos en cuatro continentes. Manuel Llaneza Jove, de 58 años, 
nació en Chile, donde desarrolló una exitosa carrera como abogado. 
Recientemente se vino a vivir a Asturias. La historia familiar, al menos 
la de esa rama transoceánica de los Llaneza, cierra hoy un círculo. Así 
habla de los suyos que se fueron y también de sí mismo, un 
"emigrante sin maleta" que regresó sin haberse ido nunca: 

 

1.El Llaneza emigrante 
 

“Sí, mi abuelo y el fundador del SOMA eran primos. Pero de ahí en 
adelante también es curiosa la historia. Porque Manuel Llaneza, el del 
SOMA, se casó como una señora de apellido Jove (Ventura Jove). Los 
hijos de Manuel Llaneza (Antonio, Arístides y Manuel) se apellidaban 
Llaneza Jove. Y yo también me apellido a Llaneza Jove. Pero mi 
madre, Aleida, no tiene nada que ver con la mujer de Llaneza el del 
SOMA”. 

“Mi abuelo, el otro Manuel Llaneza, se tuvo que ir de España en el 
año 34 (el de la Revolución de Octubre). También por motivos 
políticos. Mi abuelo era minero. Y mi abuela, mi papá y mi tío, que en 
paz descansen los tres, se tuvieron que quedar en Asturias porque no 
había dinero para que embarcaran todos. Mi abuelo se fue a Buenos 
Aires. Empezó a trabajar y le empezó a ir bien. Empezó a mandar 
dinero para que su familia comprara los billetes para irse con él a 
Buenos Aires. Se iban a embarcar el 18 de julio de 1936 en Vigo. Y la 
cuestión es que el barco zarpó, ese barco salió. Pero mi abuela se 
asustó mucho y no se atrevió a subir. Imagínate el camino de Langreo 
a Vigo, con todo lo que pasó ese día”. 

 

2.El viaje de Elpidio 
 

“Entonces, terminada la Guerra Civil y terminada ya casi la Segunda 
Guerra Mundial, el único que pudo viajar en ese momento fue mi 
papá, Elpidio. Había nacido en 1927 y se fue con 17 años a Buenos 
Aires. Se iba encontrar, mucos años después, con  su padre. Pero 
cuando llegó el abuelo había muerto. Afortunadamente, en Buenos 
Aires estaba un hermano de mi abuelo, un tío de mi padre, que tenía 
dos hijos. Lo acogieron. Mi padre terminó el colegio en Buenos Aires y 
empezó a trabajar”. 

 

“Mi padre tenía un tío materno en Chile. Se llamaba Manuel Jove. 
Otra casualidad en el apellido porque tampoco tenía nada que ver 
con quien luego fue mi madre. Y, bueno, mi padre dijo: lo voy a 
visitar. Mi padre se quedó en lo que allá llaman una pensión. La 
dueña era una asturiana. Entonces, ella le dice: ‘¿Tú a qué vienes?’ Y 
mi padre: ‘Yo vengo de vacaciones a ver a mi tío’. Y ella le dice: ‘¿Vas 
a ser tan vago que vas a estar 15 días sin trabajar?’ Y lo que encuentro 
más alucinante no es la pregunta, es la respuesta. Mi padre dice: 
‘Bueno, si me consigue trabajo, yo trabajo’. La señora le consiguió 
trabajo y se quedó en Santiago de Chile para siempre. Sería el año 
50”. 

 

3.Amor por carta, matrimonio por poderes 
 

“La patrona de la pensión le consiguió trabajo en una ferretería, que 
es el negocio típico de los asturianos en Chile. Luego mi papá empezó 
a trabajar con ese tío suyo, Manuel Jove, que tenía una botillería, un 
negocio de venta de licores. Y trabajó tanto mi papá que le compró el 
negocio”. 

 

“Entremedias se lleva a mi abuela y a mi tío para Chile. Y luego mi 
padre viene en el año 1954 a Asturias a visitar a la familia. En el 
pueblo de al lado de Veneros, en Cuturrasu, hay fiestas. Allí conoce a 
mi madre. Y se enamoraron. Pero lo más increíble de todo es que 
estuvieron 3 años de novios por carta. Por teléfono no podía ser, era 
carísimo. Tres años de novios por carta y finalmente se casan por 
poderes. Mi madre acá en Asturias y mi padre en Santiago del Chile. 
Era la manera de que mi madre pudiera salir. Mi abuelo no la hubiera 
dejado. Mi madre ya estaba trabajando en esa época. Estudió 
enfermería en la Universidad de Valladolid y ya estaba de enfermera 
en el Sanatorio Adaro de Sama”. 

 

“La cuestión es que se enamoró del americano, como le decía a mi 
padre, y se fue a Chile. Se casaron en septiembre y mi madre llegó en 
diciembre a  Chile. Al  poco,  ya en 1960, ocurre el  terremoto más 
grande que ha habido en el mundo (9,5 en la escala Richter, también 
conocido como “El metaterremoto de Valdivia”). Mi madre dice que, 
entonces, lo único que quería era volverse a Asturias”. 

 

4.El otro gaitero 
 

“Pero bueno, ahí se quedaron los dos. Trabajando y trabajando. Su 
vida fue trabajar en este negocio de licores que mi padre le compró al 
tío. Después puso una fábrica de licores. Y la llamó ‘El Gaitero’, 
porque la marca no estaba registrada en Chile. Lo puso por añoranza, 
no por negocio. Desde 1965 que existe la fábrica. Ahora la lleva mi 
hermana. Produce más de 100 productos diferentes. Habrá unos 25 
empleados. Está todo industrializado con dos líneas de producción”. 

 

5.La asturianía 
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“Así fue como se hizo la familia. Otro lado de mi vida es el tema de la 
asturianía. En mi casa siempre se vivió Asturias. A la hora de comer 
era hablar de Asturias. Del pueblo, de la caleya, de los vecinos. Y 
añoranza. Más que nada, añoranza. Hay un dicho que para mí nunca 
tuvo sentido: uno es de donde pace, no de donde nace.Yo encontré 
una frase de Rilke que tiene más sentido para mí: 'la verdadera patria 
de una persona es la familia'. Creo que eso le pasa a todos los hijos y 
descendientes de asturianos emigrantes. Digo que nosotros somos 
emigrantes sin maletas. Nosotros no elegimos emigrar. No nos 
preguntaron, no nos obligaron, pero nacimos emigrantes.  Me 
acuerdo de las vacaciones del año 91. Y llegué al pueblo y cuando te 
hablan de las raíces tú piensas que es algo etéreo. Pero yo llegué al 
pueblo, a Cuturrasu, y sentí que hacía click con mis raíces. Yo sentí 
que era ahí. Que nadie me tenía que explicar nada. Porque yo lo 
sabía. Era algo inmanente”. 

 

“Entonces, ¿por qué trabajé yo en la migración mucho desde el año 
94? Porque yo quería que las personas sintieran eso también. Cuando 
eres un emigrante sin maleta, alguien que nace en otro país tienes 
una mezcla de culturas. ¿Y hacia dónde me inclino? No tienes que 
hacer la elección. Puedes convivir perfectamente con las dos 
identidades. Pero tienes que saber tu historia. Tienes que saber qué 
es lo que hay detrás”. 

 

“Mi padre estuvo más bien dedicado a las organizaciones de 
comercio. Fue presidente de la Cámara de Comercio de Santiago, de 
la Confederación de Comerciantes Detallistas de Chile, fundó 
asociaciones…. También fue presidente del Club de Leones. Esa labor 
social la enfocó hacia el tema del comercio. Mi dedicación la 
asturianía viene de lo que vi en casa. Fui presidente de la colectividad 
asturiana de Chile, después estuve trabajando en la Asociación de 
Instituciones Españolas de Chile, fui presidente de una Fundación 
Hispanoamericana de Solidaridad...” 

 

“Estudié derecho. Dediqué casi toda mi carrera a lo que en Chile se 
llama derecho inmobiliario. En Chile, para comprar una vivienda 
tienes que hacer un estudio de los antecedentes legales, ya sea para 
la persona que va a comprar o para el banco. Hay un sistema registral 
diferente de bienes inmuebles. Trabajé mucho en los bancos, a cargo 
de la jefatura legal hipotecaria que se llama, en el otorgamiento de 
los proyectos hipotecarios. Trabajé en dos de los más grandes de 
Chile: el Banco del Estado y el Banco de Chile, que es una entidad 
privada. No es el equivalente al Banco de España, su equivalente en 
Chile se llama Banco Central”. 

 

6.Los tres Chiles 
 

Pero ahora vivo en Asturias. ¿Por qué? Por un desencanto con el país. 
Tuve una carrera muy exitosa, aunque esté mal que yo lo diga. Fui 
abogado a jefe hipotecario del banco que más créditos hipotecarios 
de en el país y mi último trabajo fue abogado a jefe en la notaría más 
grande de Chile. Pero me harté. Hay algo que siempre para mí era 
difícil. Puede sonar a crítica a Chile y lo menos quiero es criticar a 
Chile y a los chilenos. Como decía mi padre, siempre hay que ser 
agradecido. Pero para mí era muy difícil vivir en un país donde se 
privilegia al pillo. Se privilegia al que hace una pillería para poder 
obtener una ventaja, al que se aprovecha de otro para obtener 
ventaja. Es muy difícil vivir en un país donde la palabra no se cumple 
si no está escrita y firmada ante un notario. Ese tipo de cosas para mí 
eran muy difíciles. No está en mi concepción de la vida el querer 
aprovecharme de los demás o el querer tomar ventaja”. 

 

“Mire, tengo una teoría. Permítame que le haga esta reflexión. Hay 
tres Chiles. Un Chile que funciona, un Chile que funciona a medias y 
un Chile que no funciona. Soy era un privilegiado, era parte del Chile 
que funciona. Pero hay un Chile que funciona a medias, que es el de 
la clase media, que está en una situación completamente aleatoria. 
Puedes tener la suerte que te atiendan en un consultorio médico 
público o no. Si estás en el Chile que funciona tienes que estar en la 
salud privada. No puedes ir a la salud pública porque te mueres. Y en 
el Chile que funciona a medias si tienes la suerte de poder pasarte a la 
privada, ahí Dios se te aparece”. 

. 

 

“Y luego está el Chile que no funciona. La gente se muere esperando 
en los hospitales públicos que los atiendan porque no hay camas, no 
hay doctores, no hay nada. Es un país con grandes contrastes. Todo 
esto yo lo decía una semana antes de que hubiera el estallido social, 
el de octubre del 2019. Yo decía: en algún minuto esto va a estallar. Y 
estalló. Entonces yo nunca me pude acostumbrar a eso. El estallido 
fue la consecuencia de todo esto. De un exacerbado capitalismo” 

 

7.Vivir en la Asturias que funciona 
 

“Yo quería vivir otra cosa. Yo quería vivir en Asturias. Yo quería esta 
vida, digamos. Saber que las cosas funcionan. Yo siempre les digo a 
los asturianos: es que ustedes no saben lo que tienen. Por favor, hay 
que defender la sanidad pública. El HUCA es el equivalente al mejor 
hospital privado de Santiago de Chile en calidad. Es excelente.  El 
HUCA es excelente. Ustedes no saben lo que es tener que recurrir a la 
sanidad privada, yo sí lo sé. Yo sí sé que supone que no tengas 
previsión, que tu pensión no esté asegurada. Defiendan la sanidad 
pública. Defiendan la seguridad social. Porque no saben lo que es. No 
saben lo que es vivir sin eso. Mira, yo siempre dije: en España, con la 
salud asegurada, la educación asegurada y la jubilación asegurada 
vives de otra manera, mucho más tranquilo. Y ya para terminar, la 
seguridad en las calles. Acá es una maravilla. Aquí puedes caminar a 
las 3 de la mañana por la calle y no te va a pasar nada”. 

 

8.Aprender de la Asturias que emprendió en América 
 

“No puede ser que la aspiración de un joven asturiano de hoy sea 
hacer oposiciones y ganar un puesto público. La aspiración tiene que 
ser otra. Y para eso, fuera, en América, hay muchos ejemplos de 
emprendimiento protagonizados por asturianos. No es idea mía. Lo 
hizo Irlanda. En los años 80 fue a buscar a los descendientes de 
irlandeses en Estados Unidos para que invirtieran en Irlanda. Digo que 
es algo que debería hacer Asturias, que debería ser el Gobierno". 

 

Los premios de Langreanos en el Mundo 
 

Entre los próximos días 3 al 5 de septiembre, la asociación Langreanos 
en el Mundo, celebra su encuentro anual, en el trascurso del cual 
entregará sus premios, con los que este año distinguirá al Sanatorio 
Adaro y la ingeniera langreana Ángela Santianes. 

 

El martes 3 de septiembre, en la Casa de los Alberti, en Ciañu, a las 
18.30 horas, tendrá lugar la junta general ordinaria de la asociación. 
El  miércoles,  día  4,  en  el  Parque  García  Lago  de  La  Felguera  se 
celebrará el acto “Raíces de la emigración”, a las 12 horas, con la 
plantación simbólica de un árbol (una encina-carrasca) a cargo de 
José Manuel Baragaño, asociado langreano en Sagunto (Valencia). Ese 
mismo día, a las 19.30 horas, en la Casa de Cultura Escuelas Dorado 
de Sama de Langreo, tendrá lugar la conferencia titulada “Reglas de 
oro para una población madura”, a cargo de Ana María Coto Montes, 
catedrática   de   Biología   Celular   y   directora   del   Instituto   de 
Neurociencias del Principado de Asturias (Ineuropa) . Glosará la figura 
de la conferenciante Manuel Llaneza Jove, presidente de Langreanos 
en el Mundo 

 

El jueves, día 5 en el Ayuntamiento de Langreo, a las 12 horas será la 
recepción de la directiva de Langreanos por el Mundo y de los 
galardonados. A las 13,30 horas en el Langrehotel se hará entrega del 
diploma de “Langreano de honor” a Rafael Velasco-Cadenas Montes. 
El galardón-distinción solidario “Falo Cadenas” será entregado a la 
Fundación Sanatorio Adaro. El premio “Langreanos en el Mundo” 
recaerá en la ingeniera Ángela Santianes Arbesú, presidenta de 
DuPont para España y Portugal y presidenta del Consejo Social de la 
Universidad de Oviedo. 

 

“Langreanos en el Mundo”, además, está impulsando la candidatura 
del Valle del Samuño al premio “Pueblo Ejemplar”, que se decide el 
lunes día 2. Desde hace 9 años presentan la candidatura de la 
comunidad vecinal de este valle marcado por la explotación de la 
minería que ahora busca un nuevo futuro 
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VALLE DE SAMUÑO en los MEDIOS 
 

 
 

Langreo cuida su 

patrimonio: estos son los 

dos edificios históricos 

que se repararán con 

370.000 euros 
 

Las obras, que tienen como objetivo frenar las humedades 

y el deterioro de los dos históricos edificios, se financian 

con el remanente municipal 
 

LA NUEVAESPAÑA, 08 AGO 2024 
 

El  Ayuntamiento  de  Langreo,  gobernado  por  IU,  destinará 
370.000 euros a la reparación de dos edificios históricos del 
concejo: la Casa de la Buelga de Ciaño y el pozo San Luis, en La 
Nueva. En ambos casos, las tareas se centrarán en el arreglo 
de cubiertas, cuyo mal estado está ocasionado humedades y 
el deterioro de las instalaciones. La actuación se financia con 
cargo   al   remanente   municipal,   que   fue   aprobado   por 
unanimidad. 

 

La Casa de la Buelga fue reconstruida en el siglo XVIII, aunque 
tiene su origen en una edificación del siglo XIV. En los últimos 
años ha venido funcionando como aula de extensión 
universitaria y centro de estudios. "El deterioro que se  ha 
detectado en la cubierta es importante y se ha extendido a los 
paramentos y a la fachada. Es necesario actuar para frenar las 
humedades y repararlas", explicó José Antonio Cases, edil de 
Urbanismo de Langreo. 

 

Similares problemas en el estado de la cubierta también se 
han localizado en la Casa de Máquinas del antiguo pozo San 
Luis, en La Nueva, que actualmente forma parte de los 
contenidos del Ecomuseo Valle del Samuño. También es este 
caso se reparará toda esa techumbre. "También estamos 
estudiando dedicar parte de esa partida a habilitar un edificio 
del ecomuseo para que funcione de forma  independiente, 
para que los senderistas puedan cambiarse o dejar allí sus 
cosas. Fue una propuesta que hizo el PSOE, nos pareció bien y 
estamos estudiando cómo puede llevarse a la práctica". 

 

Dentro del remanente, la mayor parte de la inversión 
corresponde a la mejora de carreteras con asfaltados en la 
zona rural y urbana (460.762 euros) y reparación de argayos 
(120.000  euros).  También  hay  un  desembolso  notable,  de 
476.000 euros, por la instalación de una cubierta en la cancha 
del colegio público Turiellos. Además, se invertirán 332.598 
euros en la reparación de los campos de fútbol municipales de 
Lada y Tuilla, y 129.609 euros en la renovación de las torretas 
de luz de Ganzábal, entre otras obras. 

 

 
 

La Nueva celebra la 

recuperación de su 

equipo de fútbol 
 

Los vecinos organizan una gala en beneficio del 

Club Deportivo San Luis 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 25 AGO 2024 
 

 
La Asociación Cultural y de Vecinos "San Luis", de La Nueva, en 

Langreo, ha organizado una fiesta para recaudar fondos en 

apoyo al equipo de fútbol de la localidad, el histórico Club 

Deportivo San Luis, recuperado esta temporada tras años sin 

actividad. 
 

La gala benéfica tendrá lugar el próximo domingo, 1 de 

septiembre, y comenzará a las 12.00 horas con visita y 

presentación en el Ecomuseo del Valle de Samuño. 

Posteriormente, se celebrará la comida con el siguiente menú: 

entremeses fríos y calientes, salpicón de marisco y cordero 

asado con patatas y ensalada, todo acompañado de postre, 

pan, vino, casera y agua. El precio del menú es de 25 euros. 

Para reservar hay que llamar al teléfono 687151836. 
 

Habrá tonada con Marcos Morán, José Antonio González, 

Selmo Alonso, Ludivina Hortal, Raquel Gutiérrez y Lucía Rojo. 

También habrá baile amenizado por Eduardo. Será en el salón 

de actos de la Asociación de Vecinos. 
 

El Club Deportivo San Luis se fundó en 1948 en La Nueva como 

equipo de los trabajadores de las minas del Valle del Samuño. 

Disputaba sus partidos como local en el Campo de La Llosona. 

El mayor logro conseguido por el equipo fue un sexto puesto 

en Regional  Preferente  (actual  1ª RFFPA) en la  temporada 

1972-1973. 



12 

BOLETÍN Nº 134 SEPTIEMBRE 2024 

 

 

 

 
 

"Tekila" hará bailar a 

Nuestra Señora del 

Carbayu, la patrona de 

Langreo 
 

Las celebraciones serán el 7 y 8 de septiembre, con un 

programa marcado por la música y las tradiciones 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 27 AGO 2024 
 

"Tekila" hará bailar a la Virgen del Carbayu. La actuación de la 
popular orquesta es uno de los puntos fuertes de la 
programación de las fiestas en honor de la patrona de 
Langreo, que se celebrarán los días 7 y 8 de septiembre que 
este año caen en fin de semana. La programación de las 
fiestas estará marcada por las actuaciones musicales y el 
mantenimiento de las tradiciones religiosas y etnográficas. 

 

El día 7, a mediodía, se llevará a cabo la ofrenda floral en el 
pueblo de Pampiedra en honor a sus canteros. A continuación 
será, ya en El Carbayu, el barrenazu. Por la tarde habrá 
actividades infantiles y canción asturiana con los intérpretes 
Laudelina Hortal, Eloy Cuello y Avelino Corte. Sobre las 20.30 
horas habrá una exhibición de la escuela de baile "¿Bailamos?" 
de Sama. Por la noche, la primera verbena, desde las 22.30 
horas, primero con el DJ "Vas Bailar" y a continuación con la 
orquesta "Grupo Tattoo". 

 

El día grande será el domingo 8. A las 11.30 el grupo folklórico 
y etnográfico "Reija" animará la bendición del ramu, tras la 
cual se leerá el pregón de la fiesta, que corresponderá a los 
integrantes de la Asociación "Intervalo" de Langreo, que 
trabaja a favor de la integración de los inmigrantes en el 
concejo. También se nombrará "Langreano de Honor" de 2024 
a la empresa Cerámica del Nalón. Los responsables de la 
empresa serán los pregoneros del año próximo. A las 13 horas 
tendrá lugar la misa cantada  por el Coro "Santiaguín", y a 
continuación, uno de los momentos más esperados, con la 
tradicional y siempre concurrida procesión de la Virgen, que 
estará acompañada por la Banda de Gaites de Langreo, la 
Banda de Música del concejo y por el grupo "Reija". Tras la 
procesión será la "puya’l ramu" y la comida campestre. 

 

Por la tarde, de forma escalonada, actuará de nuevo el grupo 
"Reija",  Mina  Longo  y  sus  Mariachis  y  el  grupo  "De  Sur  a 

 

Norte". Por la noche, de nuevo a las 22.30, la verbena 
comenzará con el pinchadiscos "Vas Bailar" y a continuación, 
la actuación de la popular orquesta "Tekila", uno de los grupos 
con mas tirón en las fiestas asturianas. 

 

Autobuses 
 

La organización, la Sociedad de Festejos y Cultura "Nuestra 
Señora de El Carbayu", ofrecerá un servicio de autobuses 
durante los dos días de fiesta. El sábado 7, solo desde las 22 
horas. El domingo 8, desde las 10 a las 22 horas. 

 

 
 

 
 

Samuño impulsa el 

auge del turismo 

minero en el Nalón 
 

Jóvenes de la cooperativa Aventeira recogen 

testimonios acerca de la lucha obrera en la minería 

y la siderurgia del valle 
 

EL COMERCIO, 23 de agosto 2024 
 

 
 

El tren minero del Ecomuseo de Samuño continúa superando 
récords. Más de 5.000 viajeros se subieron a él en el mes de 
julio, y la buena tónica sigue este mes con visitantes llegados 
de todas las partes de España, animados a conocer la historia 
de la minería y su patrimonio. Así, Samuño es el gran atractivo 
turístico en materia de patrimonio minero en la comarca del 
Nalón. 

 

Tras el paseo en tren minero se llega al pozo Samuño, donde 
se visitan las distintas estancias, como casa de aseos y sala de 
máquinas. Allí se habla de la vida de los mineros y de sus 
condiciones de trabajo, y también se hace referencia a la lucha 
obrera.Precisamente para ahondar en el conocimiento de este 
fenómeno social, en la tarde de ayer 25 jóvenes integrantes de 
la cooperativa gallega Aventeira hablaron sobre las luchas 
mineras del siglo XX y la reconversión industrial. Una actividad 
que se desarrolló en el parque viejo del distrito langreano de 
La Felguera y que estuvo abierta al público. 

 

Ahí, se recogieron testimonios de vecinos que participaron en 
las huelgas mineras y también en las movilizaciones de Duro 
Felguera. Fueron muchos los vecinos que quisieron compartir 
con ellos sus propias vivencias y transmitirles el sentimiento 
de solidaridad y unión obrera. 
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Los promotores de la fiesta de El Carbayu, en 

Langreo, prevén recibir a una "avalancha de 

gente" 
 

La entidad organizadora, que suma 1.500 socios, destaca la buena salud de la fiesta en honor de la patrona de 

Langreo 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 30 AGO 2024 

Tenemos un gran apoyo social, con cerca de 1.500 socios. 
Pocas entidades pueden decir eso". Julio González, presidente 
de la Sociedad de Festejos Nuestra Señora de  El Carbayu, 
mostró su satisfacción con la buena salud de las fiestas en 
honor de la patrona de Langreo, que se celebrarán el 7 y 8 de 
septiembre. Los festejos fueron presentados ayer en el salón 
de plenos, con la asistencia del propio González y directivos de 
la asociación; el alcalde de Langreo, Roberto García; la edil de 
Cultura, Angelita Cueva; y concejales de la oposición. 

 

El presidente de festejos "El Carbayu" inició su exposición 
reivindicando el carácter histórico de la fiesta. "Estuvimos 
indagando sobre el origen y Albino Suárez, que fue durante 
años ayudante del secretario municipal y es un fenómeno en 
el tema de la documentación, nos dijo que la magistrada 
María José Pueyo, "Langreana de Honor" en 2002, recogió en 
su intervención que hay referencia escrita de la celebración de 
la fiesta desde 1629. Faltarían cinco años para conmemorar 
los 400 años completos. A ver si preparamos un pepino de 
fiesta para ese año", aseguró González. 

 

La de este año no se quedará corta. "Vamos a poner 650 sillas 
el día grande y esperamos una avalancha de gente. Si 
tuviéramos un prau de aquí a Oviedo lo llenaríamos, pero el 
espacio es el que es y no vamos a mover la ermita de sitio", 
bromeó el presidente de la entidad. El alcalde de Langreo 
manifestó, por su parte, que la "ilusión" y el "entusiasmo" que 
genera entre los langreanos una fiesta que une "el elemento 
religioso, el folklórico y el lúdico", mientras  que la edil de 
Cultura mostró su "agradecimiento" a los organizadores por el 
esfuerzo realizado. 

 
 

Tanto la entidad promotora de la fiesta como el Ayuntamiento 
pidieron la reparación de la carretera a la que se accede a El 
Carbayu desde Sama, de titularidad regional, y a la empresa 
de transportes que explota la línea que pongan los servicios 
necesarios para que nadie de quede en tierra. Este año el viaje 
no será subvencionado, como sí había ocurrido otro años, y 
tendrá un coste de dos euros. 

 

Los festejos comenzarán el día 7, a mediodía, con la ofrenda 
floral en el pueblo de Pampiedra en honor a sus canteros. A 
continuación será, ya en El Carbayu, el barrenazu. Por la tarde 
habrá actividades infantiles y canción asturiana con Laudelina 
Hortal, Eloy Cuello y Avelino Corte. A las 20.30 horas habrá 
una exhibición de la escuela de baile "¿Bailamos?" de Sama. La 
primera verbena comenzará a las 22.30 horas, con el DJ "Vas 
Bailar" y la orquesta "Grupo Tattoo". 

 

El domingo 8 de septiembre será el día grande y comenzará a 
las 11.30 con el grupo folklórico y etnográfico "Reija". Después 
se leerá el pregón de la fiesta, que corresponderá a los 
integrantes de la Asociación Pro Inmigrantes "Intervalo" de 
Langreo, También se nombrará "Langreano de Honor" de 2024 
a la empresa Cerámica del Nalón. A las 13.00 horas tendrá 
lugar la misa cantada por el Coro "Santiaguín" y, a 
continuación, la procesión, la "puya’l ramu" y la comida 
campestre. 

 

Por la tarde, actuarán "Reija", Mina Longo y sus Mariachis y el 
grupo "De Sur a Norte". Por la noche, de nuevo a las 22.30, la 
verbena comenzará con el pinchadiscos "Vas Bailar". 
Posteriormente tendrá lugar la actuación de la popular 
orquesta "Tekila". 
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LANGREO EN LOS MEDIOS 
 

 
 

Nuevo césped y mejor iluminación: Langreo 

mejorará sus campos de fútbol con medio 

millón de euros 
 

La inversión incluye la reparación de las torres de iluminación del estadio Ganzábal y la sustitución del césped en 

Lada y Tuilla 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 03 AGO 2024 
 

El Ayuntamiento de Langreo realizará una inversión superior al 
medio millón de euros para renovar y potenciar su red de 
equipamientos deportivos. La mayor parte de ese dinero irá a 
parar a la mejora de campos de fútbol municipales. Se 
destinarán, en concreto, 332.598 euros a la reparación de los 
campos de Lada y Tuilla (donde se harán labores de 
sustitución del césped) y 129.609 euros a la renovación y 
rehabilitación de las torretas del estadio de Ganzábal, que 
actualmente se encuentran muy deterioradas. También se 
dedicarán 150.000 euros en la construcción de una pista de 
skate en Lada. Estas inversiones se financiarán con cargo al 
remanente municipal, cuyo listado de actuaciones fue 
acordado a finales del mes pasado, por primera vez en los 
últimos veinte años, con el voto a favor de todos los grupos 
políticos del Consistorio (el gobierno local de IU, el PP, PSOE, 
Vox y los concejales no adscritos). 

 

El concejal de Urbanismo de Langreo y teniente de Alcalde, 

José Antonio Cases, destacó la "importancia" y la "necesidad" 

de las inversiones que se van a ejecutar en materia de 

equipamientos deportivos, para detenerse especialmente en 

el caso del estadio de Ganzábal, de propiedad municipal y 

donde habitualmente disputa sus partidos el Unión Popular de 

Langreo. "Las torretas de iluminación presentan un notable 

estado de oxidación y lo mismo sucede con el arco. Se va a 

intervenir sobre todos esos elementos antes de que ese 

deterioro vaya a más". El edil langreano también hizo alusión a 

otra de las actuaciones que se desarrollarán. "También se 

sustituirán los focos actuales por otros de tipo ‘led’, lo que 

supondrá un importante ahorro en todo el tema del gasto 

energético del estadio". 
 

La renovación del césped de los campos de Lada y Tuilla se 

sumará a la acometida meses atrás en el campo de Los 

Llerones, en Sama. La Consejería de Educación fue la que se 

hizo cargo en este caso de tramitar las obras de sustitución la 

hierba sintética del campo, que depende del instituto de 

Secundaria Jerónimo González y es propiedad del Principado. 

Se trató de una obra que fue muy demandada por el Alcázar C. 

F. y por los propios deportistas. El césped artificial, que tenía 

una durabilidad de 16 años, ya había rebasado su tiempo de 

vida útil y la condiciones del campo ya no eran las más 

idóneas, lo que provocaba lesiones en los jugadores. 
 

La obra, presupuestada en 240.000 euros, se adjudicó en 

187.951 euros y fue costeada al 50 por ciento por la 

Consejería de Educación y el Ayuntamiento, en virtud del 

convenio de uso de las instalaciones que ambas 

administraciones tienen firmado. La empresa Mondo Ibérica, 

especializada en este tipo de equipamientos, fue la 

adjudicataria. 
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Langreo reivindica su 

soterramiento ferroviario: 

"El retraso es 

injustificable" 
 

La jornada del concejo en la Feria se convierte en una 

llamada al diálogo para afrontar las "preocupaciones" con 

"unión y consensos" 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 05 AGO 2024 
 

"¿De qué hablaríamos si no tuviéramos un soterramiento que lleva 16 
años parado, si no tuviéramos empresas que se van y otras que no 
acaban de llegar? ¿Y si la limpieza no fuese un problema desde hace 
más de 25 años?", se preguntaba ayer, irónico, Roberto García alcalde 
de Langreo, en el día dedicado al concejo en la Feria de Muestras. Una 
jornada para poner sobre la mesa las necesidades del municipio. Unas 
"preocupaciones", afirmó García, a encarar con "diálogo, unión y 
búsquedas de consenso". 

 

García expresó su deseo de que Langreo sea un lugar "para vivir y 
trabajar con calidad, con una política adecuada de cuidados y un 
futuro sostenible". El regidor remarcó que hay consejerías "muy 
implicadas" y empresas "con proyección nacional e internacional" que 
contribuyen "al desarrollo y bienestar". Ovidio Zapico, consejero de 
Ordenación de Territorio, Urbanismo, Vivienda y Derechos 
Ciudadanos del Principado, aseguró que hay un par de proyectos en 
marcha para Langreo, uno relativo  a la ordenación urbanística del 
barrio de El Puente "que ha de vertebrar Sama con La Felguera" y otro 
sobre la vivienda, apuntando a este respecto que antes de final de 
año se verán "obreros y maquinaria" para levantar 60 viviendas 
públicas en régimen asequible. "Estamos sentando las bases para que 
sea una legislatura fructífera para Langreo", indicó Zapico. 

 

El consejero resaltó que el tren en Langreo necesita "una revisión 
profunda" para ser "accesible, eficiente y rápido", y lamentó que el 
concejo acumula años de una "pérdida irreparable de población y de 
su tejido económico y productivo". "Hay proyectos que llevan un 
retraso injustificable, como el del soterramiento. Hay jóvenes del 
concejo que solo han visto la zona central entre Sama y La Felguera en 
obras", comentó José Antonio Cases, concejal de Urbanismo de 
Langreo, que instó a agilizar el proceso y que los plazos se cumplan 
"con escrupulosidad". 

 

Félix Baragaño, presidente de la Cámara de Comercio de Gijón, hizo 
extensivo el éxito de la Feria de Muestras a Langreo. "Parte de él 
también os pertenece, siempre habéis estado a la altura que las 
circunstancias requerían", sostuvo Baragaño, que entregó al regidor 
langreano una medalla conmemorativa para festejar el centenario de 
la primera edición del certamen y el papel del concejo en esa 
trayectoria. Un concejo del que Baragaño encomió su "sociedad 
comprometida, luchadora y solidaria". Tampoco desaprovechó la 
ocasión para abogar por el soterramiento ferroviario de Langreo, una 
obra "en la que ya no caben más dilaciones", manifestó. Asimismo, 
reivindicó el "fiel cuidado del patrimonio" langreano. 

«Nos esforzamos para que 
Langreo sea un buen lugar 

para vivir y trabajar» 
 

Día del concejo. Más de un millar de vecinos participaron 
en una jornada que incluyó la entrega de una medalla de la 
Cámara por su implicación en la Fidma 

 

EL COMERCIO, 5 de agosto 2024 
 

Por todo lo alto arrancó ya desde la entrada al recinto ferial el Día de 
Langreo, una de las citas más clásicas del calendario ferial y con 
motivo de la cual se desplazaron desde ese concejo quince autobuses 
llenos de vecinos invitados al evento. La banda de gaitas Conceyu de 
Llangréu fue la encargada de abrirles paso por las calles del recinto 
hasta el Palacio de Congresos, donde tuvo lugar un acto institucional 
que en esta ocasión, con motivo del centenario de la Fidma, incluyó la 
entrega al Ayuntamiento, por parte del presidente de la Cámara de 
Comercio Félix Baragaño, de una medalla conmemorativa como 
reconocimiento a la activa presencia del concejo en el certamen. 

 

«Para nosotros es una alegría y un orgullo poder compartir con todos 
los presentes este día y disfrutar de un momento como este», aseguró 
el alcalde de Langreo, Roberto García. Y si bien señaló que «desde la 
edición del año pasado se han sucedido momentos buenos, regulares 
y complicados», reivindicó que «estamos trabajando bien para que 
Langreo sea un buen lugar para vivir y trabajar, con políticas de 
calidad y buscando un futuro sostenible». Añadió que «hay 
consejerías muy implicadas en estas tareas», aunque no dejó pasar la 
oportunidad para la reivindicación. Así, manifestó su preocupación 
por que «el soterramiento ferroviario en el concejo ya lleve 16 años» 
pendiente de conclusión y también por el hecho de que «las empresas 
se marchen y otras no acaben de llegar». 

 

El regidor se fue de ese acto, no obstante, con buenas noticias, como 
las que le trasladó el consejero de Ordenación del Territorio, 
Urbanismo, Vivienda y Derechos Ciudadanos, Ovidio Zapico. En lo que 
respecta  a  la  vivienda,  el  responsable  autonómico  prometió  que 
«antes de que termine el año habrá construcción de vivienda pública 
en régimen de  alquiler asequible  en La Felguera». Y en cuanto al 
urbanismo, recordó que su departamento trabaja en «un proyecto 
muy importante para la ordenación del barrio del Puente, que 
vertebra Sama con La Felguera». El consejero consideró que «son dos 
noticias importantes para Langreo» y aseguró conocer «las 
necesidades del concejo, que ha sufrido una pérdida económica 
irreparable y es una zona con preocupantes desigualdades en el 
desarrollo que merece además un servicio de transportes accesible, 
eficiente y cómodo». 

 

Félix Baragaño agradeció durante su intervención la implicación de 
Langreo en todos los ámbitos. «La Cámara de Comercio siempre ha 
apoyado el desarrollo del concejo. En Langreo hay una sociedad 
comprometida y con muchas cosas que le unen a Gijón», indicó. 
Manifestó su satisfacción por poder «compartir y celebrar con 
Langreo el centenario de la primera Feria de Muestras Asturiana» y 
remarcó que «todos los langreanos son bienvenidos al recinto». 

 

Cercanía con Gijón 
 

En el acto también intervino el concejal de Relaciones Institucionales 
del Ayuntamiento de Gijón, Jorge González-Palacios, quien trasladó en 
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nombre de la alcaldesa, Carmen Moriyón, «su saludo más afectuoso y 
la bienvenida a todos los langreanos». El edil, que recordó que ya el 
año pasado participó como representante municipal en esta jornada, 
enfatizó «la fuerte relación que existe entre Gijón y Langreo: nos 
separan 30 kilómetros, pero nos unen la industria, la siderurgia, la 
economía, la gastronomía, la naturaleza y sobretodo la autenticidad 
de nuestras gentes». Celebró el arraigo en el calendario ferial de un 
día «que sirve para unir Gijón con Langreo de una forma todavía más 
amistosa» y habló de un vínculo «tremendamente estrecho desde 
hace años», hasta el punto de asegurar que «los vecinos de La 
Felguera, Sama, Ciaño y Tuilla son para Gijón sus propios vecinos. Así 
lo sentimos de verdad y así lo reconocemos». Agradeció finalmente al 
alcalde de Langreo «su compromiso con Gijón y con la Feria de 
Muestras de Asturias». 

 

Tras los actos protocolarios, autoridades y vecinos se trasladaron 
hasta el pabellón de Langreo, dedicado este año a los cines históricos 
del concejo y a su relación con el séptimo arte. Fue en ese ambiente 
ya más distendido donde el presidente de la Cámara de Comercio hizo 
entrega a Roberto García de la medalla conmemorativa del centenario 
de la Fidma, explicándole el valor de la misma. «Solo se han acuñado 
treinta ejemplares, pero Langreo siempre ha estado a la altura que las 
circunstancias requerían y mismamente este año su pabellón 
constituye una parte muy importante de esta 67 edición. 

 

Con la animación de las gaitas y los bailes regionales, llegó a 
continuación el momento de la 'folixa', la sidra y la comida, con el 
reparto entre los vecinos llegados desde Langreo de 1.110 bollos 
preñaos. Entre los más fotografiados de la jornada estuvieron un año 
más las dos mascotas del concejo, Samu y Samina, dos gigantescos 
topos mineros que, ya por la tarde, entretuvieron a los presentes 
junto a 'LEndegueyu, antes de que un concierto de Silvia Riera diera 
por concluido un intenso Día de Langreo en la Fidma. 

 
 

 
 

Langreo se enorgullece de 
"las mejores imágenes del 

mundo" con una gran 
exposición fotográfica 

 

"La muestra no solo busca entretener, sino también 

concienciar sobre la importancia del medio 

ambiente", afirma el comisario en la inauguración 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 04 AGO 2024 
 

"He dedicado más de 40 años a la enseñanza orientada a la 
imagen y, a veces, me da un poco de pena que no se conozcan 
los orígenes de la fotografía, que haya gente que piense que 
todo comenzó con lo digital". Con estas palabras se expresaba 
ayer Jorge Alonso, comisario  de la exposición "Las mejores 
fotografías del mundo", que ayer se inauguró en el stand del 
Ayuntamiento de Langreo, organizada por el Centro Expositivo 
FIAP del concejo de la cuenca del Nalón. El acto, que contó con 
la  presencia  del  alcalde  de  Langreo,  Roberto  García,  y  las 

 

concejalas de Hacienda, Paula Díaz, y Cultura, Angelita Tueba 
Fonseca, respectivamente, ofrece a los asistentes una muestra 
de imágenes galardonadas en diferentes certámenes, que 
capturan "la belleza y la diversidad de nuestro planeta" y que 
"no sólo busca entretener, sino también concienciar sobre la 
importancia de la conservación y el respeto por el medio 
ambiente", explicó Alonso. 

 

Para la ocasión, el comisario mencionó al poeta y ensayista 
Charles Baudelaire. "Él decía que la fotografía iba a ser un 
nuevo medio de expresión que se podía equiparar al igual que 
la poesía, así que si Baudelaire le dio esa importancia yo no voy 
a ser quién le contradiga", bromeó. Precisamente ese ha sido 
el criterio que ha seguido para crear este espacio y poner en 
valor "la importancia que ha tenido el medio fotográfico 
dentro de las artes plásticas como una forma de entender y 
mirar el mundo de una manera diferente". Un mundo donde, 
según explicó en la inauguración de la muestra, la labor de los 
fotógrafos, "de forma  consciente o inconsciente, ha  creado 
patrones sobre la forma de contar historias". 

 

La inauguración de la exposición fue paralela a la apertura del 
Pabellón del Principado de Asturias, que tratará de sensibilizar 
a los visitantes a la Feria de Muestras sobre asuntos como el 
cambio climático y la sostenibilidad. 

 
 

 
 

Sama y La Felguera 

cambian de cara: estas son 

las mejoras urbanas que se 

acometerán con una 

partida de 890.000 euros 
 

Los trabajos incluyen cambios en el diseño de la plaza La 
Salve, la mejora del acceso a La Pomar y la ampliación del 
parque Argentina Rubiera 

 

LA NUEVA ESPAÑA, 06 AGO 2024 
 

El Ayuntamiento de Langreo destinará 890.000 euros a actuaciones de 
mejoras urbanísticas que se concentrarán en los distritos de Sama y La 
Felguera. Los trabajos incluirán la mejora del acceso al barrio de La 
Pomar desde la avenida de Gijón, la reforma del parque Argentina 
Rubiera (con el derribo del edificio municipal próximo que presenta 
un avanzado deterioro), la urbanización de la avenida de La Reguera y 
la renovación de la plaza de la Salve. También se acometerá la 
recuperación paisajística de los jardines en los parques, la 
recuperación de fuentes y la eliminación de barreras arquitectónicas 
en Sama y en La Felguera. Se asumirán con el remanente municipal. 
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En La Felguera está previsto afrontar la ordenación de las conexiones 
de las calles General Elorza, Bonifacio Carreño, Alfonso Argüelles y 
avenida  de  Gijón,  que  cuenta  con  un  presupuesto  estimado  de 
300.000 euros. Se trata del espacio existente entre el barrio Urquijo y 
el acceso al barrio de La Pomar. "Hablamos de una zona complicada 
en la que tenemos que intervenir porque confluyen varias calles y en 
alguno de los tramos no hay acera. Se baraja incluso una pequeña 
glorieta", expresó el concejal de Urbanismo de Langreo, José Antonio 
Cases, que destacó la importancia de esta obra tanto en términos de 
seguridad como de accesibilidad. 

 

Otra partida de 300.000 euros irá dedicada a la remodelación de la 
plaza La Salve, en Sama: "Lo que queremos es integrar a través de 
este espacio las dos grandes zonas de Sama, todo lo que es la parte 
de la calle Dorado y el centro de distrito, por un lado, y la calle 
Manuel Llaneza y su entorno, por el otro". Y añadió: "Pretendemos 

 

que haya  más  cohesión entre esos dos espacios.  Actualmente,  la 
plaza La Salve tiene de plaza solo el nombre, porque hay un amplio 
espacio destinado al paso de vehículos. No sé cuál será la solución, si 
ensanchar aceras u otra fórmula, porque hay que hacer el estudio 
técnico, pero queremos cambiar un poco esa zona". 

Parques 
 

A estas actuaciones se sumará, con 60.000 euros, la regeneración de 
entorno y reforma del parque Argentina Rubiera, también en Sama, 
que se ampliará con el derribo del edificio municipal existente en la 
zona y que se encuentra muy deteriorado. En la avenida de La 
Reguera (La Felguera) se continuará con la reurbanización, 
ensanchando las aceras y renovando el pavimento. Por último, la 
recuperación paisajística de los jardines de parques, la recuperación 
de fuentes y la eliminación de barreras arquitectónicas en Sama y en 
La Felguera se llevará una partida de 180.000 euros. 

 

. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Visita institucional de 

Langreo a la Feria de 

Muestras 
 

Roberto García recorrió, acompañado de diferentes 

representantes, los stands de empresas vinculadas con 

el concejo 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 14 AGO 2024 

 

 
El alcalde de Langreo, Roberto García Rodríguez, en compañía de 

otras autoridades y representantes de diferentes entidades, realizó 

ayer la visita institucional de rigor a organismos y empresas 

especialmente vinculadas al concejo de Langreo. En concreto, acudió 

al recinto de la Feria de Muestras junto a representantes de todos los 

grupos municipales. También formaron parte de la visita institucional 

José Enrique Granda, gerente de Aguas de Langreo; Jorge Álvarez, 

director de Bayer en Langreo; Vicente Zapico y Juan Fombella por la 

Cámara de Comercio; Marta Pérez y Sara Cillero, de Valnalón; Pablo 

Llana, en representación de Empresarios del Nalón; Juan José Iglesias, 

gerente de Masaveu Industria; Jorge Vallina y Covadonga Vigil, de 

Global Consultora Turística; y Javier Fernández y José Carlos Martínez, 

director general y gerente de la planta de Química del Nalón en 

Langreo. 
 

Después de la recepción, que tuvo lugar alrededor de las once de la 

mañana, la expedición hizo un recorrido por los stands de las 

siguientes entidades: Unicaja, Principado de Asturias, Ayuntamiento 

de Gijón, Masaveu, Ayuntamiento de Oviedo, Sabadell Herrero, 

Universidad de Oviedo, Cogersa, Cadasa, Parlamento Europeo, 

Ayuntamiento de Avilés, Migaya, Ayuntamiento de Allande, 

Ayuntamiento de Llanera, Ayuntamiento de Mieres, MotorFox, Riera 

Duval, Ayuntamiento de Aller, Hunosa y Pabellón de Langreo. 

Precisamente en este último punto del recorrido, el Alcalde mostraba 

su satisfacción por el éxito de las actividades programadas. 
 

Corporación Masaveu 
 

Uno de los pabellones visitados, el de la Corporación Masaveu, acoge 

una muestra de arte estadounidense que incluye obras de creadores 

tan emblemáticos como Alexander  Calder, Andy Wharhol, Joël 

Shapiro o Keith Haring, procedentes de la Colección Masaveu, la 

Colección Fundación María Cristina Masaveu Peterson y la Colección 

Fernando Masaveu. En esta edición, la Corporación, que cuenta con 

lazos estrechos relacionados con Asturias, ha dedicado su stand a 

Estados Unidos, donde realiza una actividad que ha ido creciendo de 

forma paulatina en distintos sectores económicos. 
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Hunosa termina las obras de la ampliación de 

la red de geotermia en Langreo 
 

La hullera pública completará el sistema de calor de Mieres con una caldera de biomasa 

LA NUEVA ESPAÑA, 12 AGO 2024 

La transformación de Hunosa en una empresa vinculada a las 
energías limpias sigue cumpliento etapas. La firma pública, que 
fue la mayor empresa de extración de carbón en España, 
intenta sobrevivir ante las políticas verdes y de 
descarbonización marcadas por la Unión Europea. Por eso 
sigue apostando por la geotermia. Un tipo de  energía que 
aprovechando el agua de mina del pozo Barredo  lleva una 
década suministrando agua caliente y calefacción al hospital 
Vital Álvarez-Buylla de Mieres, y que ha ido creciendo para 
formar un llamado distrito de calor ("distrit heating"). La 
empresa también se lanzó a aprovechar el agua del pozo 
Fondón en Langreo, y tras una primera fase que ya funciona, 
está poniendo en marcha la segunda, tal y como anunció su 
presidente, Enrique Fernández. 

 

Fernández señaló que Hunosa se encuentra en una fase 
importante para definir su futuro: "Nos encontramos 
actualmente inmersos en la definición estratégica de la 
Hunosa que queremos para los próximos 25 años". El 
presidente de Hunosa también señaló que la red de calor de 
Langreo está a punto de entrar en funcionamiento. "Hemos 
finalizado la segunda fase de la red de calor del pozo Fondón 
en Langreo; que se verá reforzada con una caldera de biomasa, 
convirtiéndose en un caso paradigmático de hibridación de 
estas dos renovables, y ofreciendo el servicio de agua caliente 
y calefacción a más edificios del distrito de La Felguera", 
apuntó Enrique Fernández. 

 

El responsable de Hunosa, en su discurso en el día de la 
empresa en la Feria de Muestras, también anunció una 
ampliación de la red de geotermia de Mieres, y la idea de que 
. 

también se refuerce con otra caldera de biomasa, tal y como 
se ha hecho en Langreo. "Es destacable que  continúan los 
trabajos administrativos para que la ampliación de la 
geotermia de Barredo en Mieres pueda comenzar sus obras 
este mismo año en colaboración con el Ayuntamiento de 
Mieres", dijo el exconsejero de Industria, y exalcalde de San 
Martín del Rey Aurelio. Desde el pozo Barredo se ofrece una 
red de calor que llega a las viviendas públicas de alquiler de La 
Mayacina, pero también a edificios próximos como los del 
campus de Mieres, así como también al Instituto Bernaldo de 
Quirós. Pero la mayor parte de la producción geotérmica de 
Barredo se la lleva el hospital de Mieres, que consume el 77% 
de los recursos energéticos que salen del pozo. 

Otras energías 
 

En su intervención en la Feria, Enrique Fernández tambiénb 
hizo referencia al resto de proyectos energéticos de Hunosa. 
Así, habló de las obras de transformación de la central de La 
Pereda, "un proyecto clave para la viabilidad futura de 
Hunosa". En este sentido, dijo, que la idea es que "en 2026 la 
nueva central de biomasa ya esté operativa". 

 

Habló también el Presidente de Hunosa de la primera planta 
de hidrógeno verde de la compañía, proyectada en el pozo 
Fondón de Langreo, "con una inversión de 18 millones de 
euros de los que el 50% provienen de una subvención de la 
UE". "Este proyecto ejemplo paradigmático de economía 
circular y de aprovechamiento de los enormes recursos 
heredados de nuestras mina", dijo 
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Hunosa contrata la 

restauración de los 

edificios protegidos de 

Modesta, en Sama 
 

El arreglo de la sala del ventilador, los aseos y el 

laboratorio del antiguo lavadero llevaba años parada y 

tendrá un coste de 348.000 euros 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 17 AGO 2024 

 
Hunosa va a arreglar en las próximas semanas los edificios A principios 
del 2014, Hunosa completaba la urbanización del polígono industrial 
de Modesta. Ha pasado una década, y desde entonces, las grandes 
áreas industriales promovidas por la empresa pública han sido 
incapaces de atraer nuevas inversiones a las Cuencas. Modesta está 
vacío, al igual que lo está El Cadavíu, también ubicado en Langreo y 
terminado en 2011, y Reicastro, en Mieres, urbanizado en 
2012.catalogados que quedaba por restaurar en el polígono industrial 
de Modesta, en Sama de Langreo. Se  trata de la antigua sala del 
ventilador, los aseos, laboratorio y almacenes del antiguo lavadero y 
pozo de carbón. Los trabajos, que ya han sido adjudicados, tendrán un 
coste de 348.607 euros, 22.000 menos que su presupuesto base de 
licitación. La compañía encargada de llevar a cabo las obras es Sardalla 
Española S.A. En total fueron dos las ofertas recibidas por Hunosa para 
hacerse cargo del contrato. El plazo de ejecución es de medio año. 

 

Tal y como recoge el proyecto, además de la restauración se prevé el 
desbroce y limpieza del terreno en el que se encuentran ubicados los 
edificios, una parcela de 7.460 metros cuadrados. El inmueble de la 
sala del ventilador tiene una superficie construida de 228,8 metros 
cuadrados (planta primera y primera planta), a los que hay que añadir 
el laboratorio (87,7 metros cuadrados) y los aseos (22 metros). 

 

El proyecto contempla "un conjunto de intervenciones básicas en los 
elementos catalogados", cuyo objetivo es "detener el progresivo 
deterioro al que se encuentran sometidos en la actualidad, mejorando 
sus características constructivas y estructurales y sus condiciones de 
accesibilidad". Cuando "el estado de conservación de determinados 
elementos" aconseje cambiarlos, "se ha procurado utilizar soluciones 
constructivas y materiales que garanticen su durabilidad y su 
mantenimiento". 

 

Eso sí, el documento redactado no contempla "ningún uso concreto 
para los elementos catalogados". Durante el mandato de Jesús 
Sánchez (IU) como alcalde, se estudió convertirlos en locales de 
ensayo de grupos musicales pero la rehabilitación se retrasó. Los 
edificios presentan un avanzado estado de deterioro. 

 

En el verano de 2009 se produjo el derribo de las instalaciones para 
transformar los terrenos del antiguo lavadero de carbón de Modesta 
en un parque empresarial. En pie quedaron la antigua sala del 
ventilador y el edificio que albergaba los  aseos, laboratorio y 
almacenes, construidos ambos en 1914. También se conservó el 
castillete, de 1930. La urbanización del polígono se terminó en 2014. 
Desde entonces, no ha logrado atraer empresas que se instalen en él. 

 
Los polígonos industriales 

"mineros" llevan más de una 
década sin conseguir atraer 

empresas 
 

Reicastro, Modesta y Cadavíu, impulsados por Hunosa, 

siguen vacíos pese a contar con un "precio competitivo" y 

a sus "buenas comunicaciones 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 11 AGO 2024 
 

A principios del 2014, Hunosa completaba la urbanización  del 
polígono industrial de Modesta. Ha pasado una década, y desde 
entonces, las grandes áreas industriales promovidas por la empresa 
pública han sido incapaces de atraer nuevas inversiones a las Cuencas. 
Modesta está vacío, al igual que lo está El Cadavíu, también ubicado 
en Langreo y terminado en 2011, y Reicastro, en Mieres, urbanizado 
en 2012. 

 

El polígono que más tiempo lleva sin poder atraer empresas es el del 
Cadavíu (28.155 metros cuadrados), enclavado en el valle del 
Samuño, justo ante la entrada al Ecomuseo. Cuando se urbanizó en 
2011 había planes a corto plazo para ir ocupándolo. El Ayuntamiento 
de Langreo tenía previsto hacerse con una de las parcelas del área 
desarrollada por Hunosa, además de con el edificio existente en el 
polígono. Su pretensión era la de impulsar un espacio para empresas 
agroalimentarias. El proyecto acabó desechándose por  falta de 
financiación. Lo mismo ocurrió con una empresa que tenía reservado 
suelo en El Cadavíu para la creación de una fábrica de placas solares. 
Erpasa (Energías Renovables del Principado) y Sadim renunciaron a 
desarrollar el proyecto, que si se hubiera ejecutado habría contado 
con una ayuda de fondos mineros de 1,6 millones. La inversión total 
iba a ser de 4,7 millones, y se pensaban crear 38 empleos. 

 

Un año después del Cadavíu quedaba listo el polígono mierense de 
Reicastro, la mayor bolsa de suelo industrial del concejo, con 77.344 
metros cuadrados de suelo disponible. Varios han sido también los 
proyectos que sonaron para esta parcela. Entre ellos, la ampliación de 
actividad de Asturiana de Laminados (Asla, grupo que ahora atraviesa 
problemas económicos). Incluso el alcalde allerano, Juan Carlos 
Iglesias (PSOE) plantea que aquí se ubique la "estación central" del 
AVE en Asturias. Además, este espacio sufrió varios problemas 
administrativos con la Confederación Hidrográfica que obligaron a 
reparcelarlo. De momento, el polígono, al igual que sus "hermanos" 
langreanos, sigue vacío. 

 

El tercer área empresarial promovida y comercializada por Hunosa es 
la de Modesta, terminada hace una década. Cinco parcelas que suman 
65.577 metros cuadrados útiles. En esta ubicación se barajó instalar la 
lavandería central sanitaria del Principado, que finalmente estará en el 
entorno de Nitrastur, también en Langreo. 

 

Hunosa promociona desde hace una década los tres polígonos de las 
Cuencas –hay que añadir a su suelo industrial disponible el área de 
Lieres, en Siero– destacando en todos ellos su "precio competitivo y 
condiciones de financiación ventajosas", así como sus "buenas 
comunicaciones". Pese a estos esfuerzos, las áreas industriales en 
viejos terrenos mineros siguen siendo suelo baldío. 
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Iberdrola negocia ya la cesión 

de la parcela de la térmica al 

Consistorio de Langreo 
 

La compañía avanza en el desmantelamiento de la central 

de Lada para después adaptar el terreno al curso del río 

Nalón 
 

EL COMERCIO, 2 de agosto 2024 
 

Iberdrola afronta, actualmente, varias actuaciones en Langreo. Por un 
lado, prosigue con las tareas de descontaminación de los terrenos de 
la antigua Nitrastur, entre Barros y La Felguera; también ha iniciado el 
desmantelamiento de precisión –sin voladuras– de la chimenea de la 
térmica de Lada. Y mientras ejecuta estas labores, la compañía 
eléctrica confirma a EL COMERCIO que se encuentra «en 
conversaciones con el Ayuntamiento de Langreo para la cesión de gran 
parte de la parcela de la antigua central para la adaptación de esta al 
curso del río Nalón». 

 

Al respecto, el alcalde del concejo Roberto Marcos García, tal y como 
adelantó EL COMERCIO, tiene sus propuestas para el desarrollo de la 
parte central de su proyecto de unir urbanísticamente las localidades 
de La Felguera y Lada. De este modo, quiere poner sobre la mesa de 
Red Eléctrica Española (REE), compañía con la que afirma va a 
mantener un encuentro, la iniciativa de «compactar» la actual 
subestación eléctrica, que ahora supone una barrera urbana, y 
disponer de otra «más moderna». 

 

Hay un segundo paso, ya que además de reducir la infraestructura, se 
propone su traslado a la zona donde se encuentra todavía la central 
térmica. «Encontraremos la manera de que Lada no siga alejada y se 
integre con un proyecto que busca dar calidad de vida». Todo ello 
contribuiría al desarrollo del proyecto Langreo-Río, que busca 
aprovechar los terrenos liberados  junto al cauce del Nalón tras  el 
desmantelamiento de la térmica para unir los distritos de Lada y La 
Felguera, y habilitar nuevos espacios públicos. 

Vertebración 

Este proyecto es uno de los principales ejes de actuación del equipo de 
gobierno de Izquierda Unida, que podría poner a disposición del 
concejo una superficie aproximada de 160.000 metros cuadrados 
ubicada en la zona de Felguera Melt, los Talleres del Conde, el área 
deportiva de Lada y la subestación de REE. 

 

Una de las principales actuaciones sería la reducción de esta 
instalación eléctrica que permitiría la conexión física de las citadas 
poblaciones. El proyecto incluye vivienda de baja densidad, un 
equipamiento cultural con un auditorio al aire libre, la construcción de 
una pista de atletismo mejorada, una playa fluvial con zona verde –de 
descanso y festiva–, un aparcamiento de autocaravanas con todos los 
servicios necesarios y el uso de una carretera que permita que Lada y 
La Felguera estén unidos. Al respecto, el regidor señalaba que la 
comarca del Nalón «merece un esfuerzo». 

Iberdrola cederá suelo de la 

térmica al Ayuntamiento de 

Langreo para culminar el 

paseo fluvial entre Lada y 

Riaño 
 

El terreno formará parte de la regeneración de las 

riberas del Nalón entre Lada y Riaño, proyecto 

ahora paralizado por la prórroga presupuestaria 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 17 AGO 2024 
 

Iberdrola ya ha presentado al Ayuntamiento de Langreo el plan 
urbanístico para desarrollar los terrenos que quedarán 
despejados tras el cierre de la térmica que la compañía vasca 
posee en Lada, actualmente en proceso de desmantelamiento. 
El cierre de la central liberará 264.000 metros cuadrados. Ese 
plan especial incluye la cesión al Consistorio de cuatro parcelas 
anexas al río Nalón que suman unos 25.000 metros y que, a su 
vez, serán cedidas temporalmente por el Ayuntamiento a la 
Confederación Hidrográfica del Cantábrico para que acometa 
uno de los grandes proyectos de mejora urbana y paisajística 
de Langreo. Se trata del plan de regeneración de las riberas del 
Nalón desde Lada hasta Riaño, una actuación (ahora parada por 
la prórroga de las cuentas estatales) que contaba con un 
compromiso de inversión próximo a los ocho millones de euros 
y que supone la culminación del paseo fluvial de Langreo. 

 

José Antonio Cases, edil de Urbanismo de Langreo, expuso que 
"Iberdrola presentó recientemente el plan especial que se le 
exige para que esa parcela de la térmica pueda adecuarse a la 
normativa urbanística actual del Plan General de Ordenación 
Urbana de Langreo". Y añadió: "En los planes especiales 
siempre hay un porcentaje del suelo que se cede al 
Ayuntamiento. Y este plan especial incluye cuatro parcelas que 
el Ayuntamiento va a recibir, vía convenio urbanístico, para 
cederlas a la Confederación Hidrográfica del Cantábrico para 
poder hacer el proyecto de la recuperación de las riberas del 
Nalón entre Lada y Riaño. Y después de hacer la obra, esos 
terrenos revierten al ayuntamiento". 

 

En lo referente al resto de los terrenos (un 90 por ciento del 
suelo aproximadamente), Cases señaló que el plan "incorpora 
el desarrollo urbanístico de la zona como uso industrial, que es 
como está calificado". Seguirá siendo propiedad de Iberdrola, 
que también tiene el compromiso de acometer la restauración 
vegetal y paisajística de las zonas no asfaltadas como el parque 
de carbones, área de barros y balsas de decantación. En esta 
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zona el destino de los terrenos a restaurar será exclusivamente 
paisajístico, sin ningún otro uso asociado. 

 

El convenio para la cesión de las cuatro parcelas al 
Ayuntamiento "ya lo tenemos acordado con Iberdrola y se lo 
hemos trasladado a la Confederación para que vea si todo esta 
bien, si están bien identificadas las parcelas y demás", 
manifestó José Antonio Cases, que también aludió a los 
problemas de financiación por la prórroga presupuestaria. "Es 
un proyecto que estaba previsto comenzar este año con una 
partida inicial de un millón de euros, según se nos había 
informado. Pero la prórroga del Estado lo aplazó. Yo entiendo y 
espero que el próximo año se retome la iniciativa, aunque el 
Principado nos indicó que se estaban buscando otras fórmulas 
para poder disponer de ese dinero ya este año y poder ejecutar 
la subvención por otra vía, porque son fondos europeos". El 
edil langreano detalló que "en todo caso, yo espero que del 
próximo año no pase el inicio de las obras porque yo entiendo 
que los fondos no se perderían". 

Ganar tiempo 
 

Para ir  ganando  tiempo,  "mientras se arregla esa situación, 
nosotros estamos haciendo todos los trámites urbanísticos para 
tenerlo todo a punto para el momento en que se pueda 
ejecutar la obra", esgrimió Cases. El río es uno de los ejes 
principales de los planes de desarrollo para Langreo del 
gobierno local. Una de las grandes propuestas electorales de IU 
en campaña fue el "Plan especial Langreo Río", un plan especial 
que afectaría a más de 160.000 metros cuadrados entre los 
accesos a Talleres del Conde y el puente entre Lada y La 
Felguera, a ambos lados del río Nalón. 

 
 

 
 

La cesión del suelo de 

Iberdrola permitirá 

alargar hasta los veinte 

kilómetros el paseo 

fluvial del Nalón, desde 

Riaño hasta Laviana 
 

El proyecto para regenerar las riberas entre Lada y 

Riaño, que cuesta ocho millones, se sumará a la senda 

que ya llega hasta Puente d’Arcu 
 

El río Nalón completa su camino. La cesión de suelo por parte 

de Iberdrola (en los terrenos que actualmente ocupa su central 

térmica en Langreo) permitirá a la Confederación Hidrográfica 

del  Cantábrico  afrontar  uno  de  los  grandes  proyectos  de 

mejora urbana y  paisajística de la comarca, el plan de 

regeneración de las riberas del Nalón desde Lada hasta Riaño. 

Esta obra permitirá culminar el paseo fluvial que actualmente 

ya conecta Lada con Puente d’Arcu, en Laviana. 
 

Se completará, de esta forma, un recorrido de más de veinte 

kilómetros siguiendo el cauce del río Nalón, como eje 

vertebrador de la comarca. En algunos puntos de ese trazado, 

ese paseo fluvial está acondicionado en ambas márgenes de río 

y, en otras partes, forma parte de parques y espacios urbanos 

diferenciados. 
 

La compañía vasca Iberdrola ya ha presentado al Ayuntamiento 

de Langreo el plan urbanístico para desarrollar los terrenos que 

quedarán despejados tras el cierre de la térmica que posee en 

Lada, actualmente en fase de desmontaje. El cierre de la 

central permitirá liberar 264.000 metros cuadrados y ese plan 

especial recoge la cesión al Consistorio de cuatro parcelas 

anexas al río Nalón que suman unos 25.000 metros y que, a su 

vez, serán cedidas temporalmente por el Ayuntamiento a la 

Confederación Hidrográfica del Cantábrico para regenerar las 

riberas desde Lada hasta Riaño y completar la gran senda 

fluvial de la comarca. Esta última actuación, pese a contar con 

los terrenos necesarios, se encuentra actualmente paralizada 

por problemas de  financiación, debido a la prórroga de las 

cuentas estatales. La obra cuenta con un compromiso de 

inversión próximo a los ocho millones de euros, que el 

Ayuntamiento de Langreo espera que se retome en próximo 

año. 
 

Dentro de las obras de mejora del río Nalón en la zona, 

Iberdrola también desmantelará la presa que daba servicio a la 

central térmica. Las tareas se enmarcan en el plan global de 

desmontaje de la planta. La retirada de la presa favorecerá a la 

población de truchas del río, según los pescadores. 
 

Según la planificación realizada por Iberdrola, los trabajos 

solicitados a la Confederación Hidrográfica del Cantábrico el 

pasado año se proyectan en dos fases. En la primera se 

desmantelarán los servicios que atraviesan el puente de un 

margen a otro, como tuberías, bandejas de cable y la torre 

eléctrica. En la segunda, se realizará el desmantelamiento de la 

propia presa, tomas, aliviadero y la adecuación del lecho del río 

mediante la nivelación de la zona de la presa utilizando 

acarreos ya existentes en el cauce para rellenar las zonas 

socavadas. 
 

Las actuaciones que requieran trabajos en el cauce se 

realizarán en época de estiaje y corresponden a la demolición 

de las pilas del puente, en su unión con su cimentación y la 

ejecución del muro de escollera de 40,71 metros de longitud y 

6 metros de altura máxima. 
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Comienza el desmantelamiento de precisión 

de la chimenea de la térmica de Lada en 

Langreo 
 

Se realizan cortes desde la parte superior de la estructura, de 170 metros, al ser imposible realizar voladuras 

por la cercanía con el centro urbano de La Felguera 
 

EL COMERCIO, 20 de agosto 2024 
 

Se trata de una estructura de hormigón de 170 metros de altura, el 
elemento más visible y reconocible de la térmica de Iberdrola en el 
distrito langreano de Lada. Lleva inactiva desde 2020, cuando se 
decidió el apagado de la central. Es ahora cuando la compañía ha dado 
comienzo con el desmantelamiento de precisión de esta construcción. 

 

En otras ubicaciones donde la compañía eléctrica contaba con centro 
de producción similares, como en la población de Velilla del río 
Carrión, en el norte de Palencia, se optó por la demolición controlada 
con explosivos. Eso fue en octubre de 2021. Pero se trata de una 
solución que no se puede aplicar en Langreo debido a la cercanía con 
el centro urbano de La Felguera. Es por ello, que la empresa realiza el 
desmantelamiento de forma progresiva, mediante cortes desde la 
parte de arriba hacia abajo. Todo este proceso durará alrededor de un 
año. 

 

El Ayuntamiento de Langreo otorgó en septiembre de 2021 a Iberdrola 
el permiso para ejecutar los trabajos de desmantelamiento de la 
central, que supone un coste de 17 millones de euros. 

 

No será hasta el año que viene cuando la imagen de Lada sufra un 
gran cambio, dejando atrás la silueta de la central térmica que lleva 
dibujando este paisaje langreano desde 1949. 

 

Fue entonces cuando se inauguró el primer grupo de 25 megavatios. 
Dos años más tarde llegó el segundo grupo, y en los años sesenta se 
construyó el tercero. Ha sido una instalación que aportó al concejo 
muchos puestos de trabajo, pero que también hizo que en noviembre 
1979 el municipio fuese considerado el más contaminado de España, 
con su correspondiente sanción. 

 

Los cuidadosos trabajos para desmantelar la térmica de Lada dieron 
comienzo en diciembre de 2021. Los derribos se centraron entonces 
en los silos y en el parque de carbones. 

Nitrastur 

Iberdrola afronta también, en Langreo, una nueva fase de 
descontaminación de la parcela de la antigua Nitrastur, en La Felguera. 
Estos días se puede apreciar actividad de maquinaria en el interior del 
recinto. Desde la compañía eléctrica –que es propietaria del terreno– 
se informó de que se ha iniciado un proceso de demolición de 
determinados edificios. ¿El objetivo? Tras la eliminación de estas 
construcciones, se ejecutará la limpieza como paso previo a la cesión 
del suelo «en su totalidad» al Principado. Y es aquí donde se instalará 
la mega lavandería sanitaria que dará servicio a toda la región. 

 

La compañía eléctrica planificó esta limpieza de  la parcela en 
diferentes fases, tres en total. En enero de 2023 concluyó la primera 
de ellas, que se centró en el extremo norte de la parcela. Fueron 
cuatro hectáreas de una bolsa de suelo que suma un total de 200.000 
metros cuadrados. 

 

Era la superficie que ocupaba la antigua Fábrica de la Sociedad Ibérica 
del Nitrógeno,  Nitrastur,  que se cerró en 1997.  La  herencia  es un 
espacio contaminado de plomo, arsénico y mercurio. Los edificios que 
ahora se están derribando se encuentran fuera del área que ocupará 
la lavandería, se concretó desde Iberdrola. 

 

La construcción de la lavandería supondrá una inversión de unos doce 
millones de euros con la previsión de dar empleo de manera directa a 
100   personas.   Este   centro   centralizado   sustituirá   a   los   que 
actualmente tiene el Servicio de Salud del Principado (Sespa) en El 
Cristo (Oviedo) y en Cabueñes (Gijón). Esta iniciativa se enmarca en el 
proyecto Plass, acrónimo de Plataforma Logística Asturiana 
Sociosanitaria, y sería el primero de los servicios que albergaría el 
futuro centro de servicios logísticos, donde también se ubicaría la 
reserva estratégica, el almacén de material sanitario y de mobiliario o 
los expedientes médicos. La lavandería centralizada estará totalmente 
automatizada y ocupará una superficie construida de 5.000 metros 
cuadrados. Ya se informó de que tendrá capacidad para tratar 32 
toneladas diarias de materiales. 
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Residuos vegetales para abonar los parques 

de Langreo: la compostadora municipal 

comenzará a funcionar a finales de año 
 

La planta, que cuesta 766.000 euros, reutilizará como abono para los parques los residuos de la poda y la siega 

generados en el concejo 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 22 AGO 2024 
 

El Ayuntamiento de Langreo comenzará a tratar residuos 
vegetales para transformarlos en compost a finales de año. Esa 
es la fecha que maneja el gobierno local para poner en 
funcionamiento su planta de compostaje, un proyecto que 
cuenta  con  un  presupuesto  de  766.000  euros,  de  los  que 
422.000  proceden  de  los  Fondos  de  Transición  Justa  que 
reparte el Ministerio de Transición Ecológica y que aporta la 
Unión   Europea.   El   compost   que   se   generará,   unas   270 
toneladas  anuales,  se  utilizará  para  abonar  los  parques  y 
jardines del municipio. 

 

La estimación inicial es que se traten unas 900 toneladas 
anuales de biorresiduos vegetales, de las  cuales  600 
provendrán de la actividad municipal dentro de las labores de 
limpieza realizadas por el área de parques y jardines. Las otras 
300 procederán de particulares. La instalación se alimentará de 
los restos de poda y siega del concejo y evitará que haya que 
pagar a Cogersa por su retirada y tratamiento. La intención del 
gobierno local es ofrecer también el servicio a los concejos 
vecinos. El ahorro anual para el Ayuntamiento está estimado en 
unos 30.000 euros anuales, al no tener que gestionar la 
eliminación de los residuos vegetales a través de Cogersa. 

 

El concejal de Urbanismo y Medio Ambiente del Ayuntamiento 
de Langreo, José Antonio Cases, aseguró que la compostadora 
"tiene ya contratada la maquinaria y ya se dispone de ella. Y la 
obra civil ya estaba acabada, con lo que está pendiente de 
ponerse en marcha en los próximos meses. Yo espero que ya 
esté a punto para empezar a funcionar para finales del año", 
señaló el edil. 

 

La primera fase de las obras para adecuar el recinto concluyó a 
finales del pasado año, con la construcción de la planta de 
compostaje. La ejecución de la obra civil de la instalación se 
hizo en una parcela de 2.861 metros cuadrados en el polígono 

 
 

industrial de La Moral (entre La Felguera y Tuilla). Los trabajos 
incluyeron la puesta en marcha de un sistema de riego 
destinado a humedecer la materia vegetal que se va a tratar, la 
nave techada y las tolvas (depósitos). Se tramitó a continuación 
la adjudicación de la segunda fase del proyecto, que incluía la 
maquinaria especializada para permitir el compostaje 
(transformación de los residuos vegetales brutos, procedentes 
de podas o siegas, en compost, es decir, abono orgánico), así 
como un aula de interpretación del compostaje. 

 

La maquinaria necesaria para el funcionamiento de la planta se 
compone de una biotrituradora de remolque, un apero 
volteador (que sirve para "dar vuelta" al compost), una grúa 
forestal y una retrocargadora. El proceso para reciclar los 
residuos, desde que entran en la factoría hasta su 
transformación en abono, sería de entre cuatro y seis meses, 
según los cálculos de los técnicos municipales. 

Finalida
d 

 

El objetivo del proyecto es favorecer la recogida separada de 
biorresiduos para destinarlos al compostaje y su tratamiento, 
"de forma que se logre un alto grado de protección del medio 
ambiente, llevado a cabo en instalaciones específicas sin que se 
produzca la mezcla con residuos mezclados a lo largo del 
proceso". También se persigue, según el Ayuntamiento, "un 
uso del compost producido a partir de biorresiduos y 
ambientalmente seguro en el sector agrícola, la jardinería o la 
regeneración de áreas degradadas, en sustitución de otras 
enmiendas orgánicas y fertilizantes minerales". Junto a la citada 
subvención de 422.000 euros del Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demográfico, el resto de la inversión (hasta 
los 766.000 euros) procede del remanente de tesorería 
municipal. 
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El Principado planificará el desarrollo de 

Nitrastur para dar encaje a la lavandería 
 

El Gobierno regional, que sigue negociando la compra de los terrenos, presentará un plan urbanístico que 

tendrá que tramitar el Ayuntamiento 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 23 AGO 2024 
 

El Principado se ocupará de impulsar un plan para el desarrollo 

urbanístico de los terrenos de Nitrastur, con el objetivo de dar 

encaje al complejo logístico sanitario proyectado para la zona. 

Este proyecto tiene su buque insignia en la gran lavandería que 

centralizará la limpieza de la ropa de los equipamientos 

hospitalarios de la región. De forma paralela, el Gobierno 

regional sigue negociando la compra de los terrenos con 

Iberdrola, propietaria de la mayor parte del suelo, y Regisa. 
 

La lavandería costará doce millones de euros y supondrá la 

creación de cien nuevos puestos de trabajo. Además de 

ocuparse de lavar la ropa de los centros sanitarios de la región 

y de los equipamientos del ERA, contará con un laboratorio 

textil (el único de una entidad pública en España) para probar 

los materiales. La lavandería será el germen de un gran 

complejo que irá centralizando otros servicios como almacenes 

(de material sanitario, mobiliario y documentación y 

expedientes médicos), una central de compras y un centro de 

llamadas, dispersos actualmente por otros puntos de la región. 
 

El concejal de Urbanismo de Langreo, José Antonio Cases, 

explicó en qué punto se encuentra el proyecto. "El Principado 

es el que va a proponer el desarrollo de un plan territorial al 

Ayuntamiento para que nosotros lo tramitemos. Son ellos lo 

que están elaborando la documentación urbanística para poder 

disponer de los terrenos y ejecutar allí el complejo logístico 

sociosanitario". "Y son ellos también", prosiguió el edil, "los que 

están negociando con Iberdrola y con Regisa para lograr la 

propiedad del suelo y desarrollar urbanísticamente la zona". 
 

La Sociedad Ibérica de Nitrógeno, también conocida como 

Nitrastur, funcionó en Langreo desde 1954, cuando acabó de 

construirse la fábrica, hasta 1997. La actividad de la factoría se 

centraba en la fabricación de nitratos y sulfatos (fue el primer 

lugar de España en el que se hizo sulfato amónico). La antigua 

fábrica fue construida sobre rellenos de ceniza de pirita 

procedentes de la producción de ácido sulfúrico. El Docomomo, 

la organización internacional creada en 1990 destinada a 

proteger lo mejor del patrimonio del movimiento moderno, 

inventarió El Nitrógeno como uno de sus mejores ejemplos en 

España. 
 

Los terrenos de Nitrastur pertenecieron, hasta 2001, a la 

Sociedad Ibérica del Nitrógeno. Iberdrola los adquirió en una 

subasta pública, cuando ya estaban sin uso por razones 

estratégicas, al ubicarse el terreno junto al recinto de la térmica 

de Lada, ahora en proceso de desmantelamiento. Iberdrola 

pagó por la parcela más de dos millones de euros. Cuando la 

compañía vasca asumió su descontaminación, esgrimió que los 

terrenos estaban contaminados antes de comprarlos y que se 

comprometía a limpiarlos de forma voluntaria para que el suelo 

pudiera utilizarse para otros fines. 
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El Principado no descarta dar también usos 

residenciales y de equipamientos a los terrenos de 

Nitrastur en Langreo 
 

El Gobierno regional diseña un plan territorial para definir qué actuaciones se desarrollan junto a la gran 

lavandería de ropa hospitalaria 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 28 AGO 2024 
 

El Principado no descarta compatibilizar el uso industrial de los 

terrenos de Nitrastur (con el proyecto de la lavandería de ropa 

hospitalaria como buque insignia) con el aprovechamiento residencial 

y la construcción de equipamientos en otros puntos de la parcela, de 

200.000  metros  cuadrados.  Así  lo  explicó  la  directora  general  de 

Energía y Minería, Belarmina Díaz, que señaló que el Principado 

trabaja en el plan territorial para definir los usos de los terrenos, cuya 

adquisición está negociando con Iberdrola y Regisa. También expuso 

que el "Gobierno de España también está valorando actuaciones en 

algunas zonas", sin detallar cuáles, ya que "estamos en la primera 

fase" del desarrollo de este suelo y "hay que ir paso a paso". 
 

La mayor parte de los terrenos de Nitrastur son propiedad de 
Iberdrola (122.000 metros cuadrados) y pertenecieron, hasta 2001, a 
la Sociedad Ibérica del Nitrógeno. La actividad de la factoría se centró 
en la fabricación de nitratos y sulfatos. La compañía adquirió la parcela 
cuando ya no tenía uso en una subasta pública por razones 
estratégicas, al ubicarse el terreno junto al recinto de la térmica de 
Lada, que está ahora en proceso de desmantelamiento. Al anunciarse 
el cierre de la térmica, Iberdrola asumió la descontaminación de sus 
suelos en Nitrastur. El resto del suelo de la zona, hasta los 200.000 
metros cuadrados, pertenece a la empresa Regisa (Recreativos de 
Gijón, S. A.) y a pequeños propietarios. 

 

Belarmina Díaz visitó este miércoles Nitrastur junto a representantes 
de Iberdrola; el alcalde de Langreo, Roberto García; y el portavoz del 
PSOE, Javier Castro. "Ya se ha descontaminado una parte significativa 
de la parcela de Iberdrola, 40.000 metros cuadrados, un tercio 
aproximadamente del suelo de su propiedad, y se han demolido 
algunos edificios que estaban en un estado bastante ruinoso. Iberdrola 
ha hecho una inversión en estas tareas que valoramos muy 
positivamente porque es importante dejar este terreno limpio, 
saneado y preparado para poder hacer actuaciones". La responsable 
regional añadió que "también se restaurarán algunos de los edificios 
que están protegidos para que queden dentro del patrimonio de 
Langreo". 

 

También aludió Díaz a las negociaciones en marcha para que el 
Principado se  haga con  el suelo. "Estamos  viendo bajo qué  forma 
podemos entrar en estos terrenos. Y se va a desarrollar un plan 
territorial para poder darles uso". Y detalló. "Hay que ir paso a paso. 
En una primera fase está la plataforma sociosanitaria que es clave para 

 
 

Asturias y pensamos que ese empuje puede ir trayendo otras 
actividades. Hay que ver cómo queda todo ese conjunto y cómo queda 
de amplia toda esta parcela, que tiene una extensión muy 
importante". 

 

La lavandería costará doce millones de euros y supondrá la creación de 
cien nuevos puestos de trabajo. Además de ocuparse de lavar la ropa 
de los centros sanitarios de la región y de los equipamientos del ERA, 
contará con un laboratorio textil (el único de una entidad pública en 
España) para probar los materiales. La lavandería será el germen de un 
gran complejo que irá centralizando otros servicios como almacenes 
(de material sanitario, mobiliario y documentación y expedientes 
médicos), una central de compras y un centro de llamadas, dispersos 
actualmente por otros puntos de la región. Se ubicará en la zona más 
próxima a Riaño, que ya ha sido descontaminada, pero aún habrá 
espacio disponible para más usos, que el Principado definirá en un 
plan territorial especial. 

 

"Se están desarrollando los trabajos del plan", expresó Díaz, y 
"necesitamos todavía desarrollarlo dentro del Principado y junto al 
Gobierno estatal y junto al Ayuntamiento para ver las actuaciones que 
se pueden desarrollar. Estamos en esa fase de desarrollo de ideas y 
hay que darle todavía unos meses. Ahora seguiremos avanzando en 
determinar bien los usos y descontaminar la parte que falta. Son los 
técnicos los que tienen que decir qué emplazamientos son los más 
adecuados". 

 

La representante regional remarcó que "son muchas entidades y 
organismos implicados, y estamos trabajando muy coordinados. El 
ayuntamiento es una parte fundamental, como el Principado, a través 
de varios departamentos, y como el Gobierno de España, que también 
está valorando actuaciones en algunas zonas". 

 

Satisfacción 
 

El alcalde de Langreo indicó, por su parte, que "se está trabajando 
bien y estamos satisfechos. Hay mucho interés por parte de todas las 
administraciones y de la empresa, Iberdrola, por sacar adelante este 
proyecto y se está trabajando a buen ritmo y bien". Roberto García 
argumentó que "aquí hay varios proyectos para llevarse a cabo y el 
primero y fundamental, que está tomando cuerpo, es hacer un 
polígono sociosanitario con la lavandería. Que después haya otro tipo 
de cuestiones que se puedan llevar a cabo lo iremos viendo. No 
construyamos castillos en el aire, vamos a andar con los pies en el 
suelo. Lo primero es hacer la lavandería y verla funcionar cuanto 
antes" 
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La planta de Exiom en Langreo prueba la 

maquinaria para fabricar paneles solares 
 

La selección de personal se hará tras el verano y CC OO estará "vigilante" para que se cuente con los antiguos 

trabajadores de Vesuvius 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 31 AGO 2024 
 

La futura planta de fabricación de paneles solares de Langreo 

está en fase de pruebas de la maquinaria, con la idea de iniciar 

el proceso de selección de los trabajadores tras el verano, 

indicaron responsables regionales de CC OO, que aseguraron 

que, en ese proceso, estarán "vigilantes" para que se cuente 

con los antiguos trabajadores de Vesuvius. El nuevo proyecto 

empresarial avanza de la mano de la compañía asturiana Exiom 

y de la multinacional energética Iberdrola. Para ello, se han 

acondicionado las antiguas instalaciones de la multinacional de 

productos refractarios Vesuvius en el polígono de Riaño I. La 

iniciativa maneja una inversión de 20 millones de euros y la 

creación de 115 empleos. La planta tendrá una capacidad de 

fabricación de 500 megavatios de placas fotovoltaicas al año. 
 

Damián Manzano, secretario general de la Federación de 

Industria de CC OO de Asturias, señaló ayer que "por las 

noticias que tenemos se está trabajando en la puesta a punto 

de la maquinaria, con las pruebas pertinentes. No se ha 

empezado aún con la selección de personal porque la idea que 

tenían era realizar ese proceso tras el verano. Serán en ese 

momento cuando reclamaremos que se cuente, como se dijo, 

con los antiguos trabajadores de Vesuvius. estaremos 

vigilantes". La antigua planta contaba con un centenar de 

empleos cuando echó el cierre. "Lo que pedimos es que se 

tenga en cuenta a esos trabajadores y que sean ellos los que 

decidan si les conviene o no sumarse a la plantilla porque hay 

muchos que se han recolocado en otras actividades. No se iban 

a quedar esperando". 

Acuerdo 
 

Los promotores de la factoría de paneles pretenden que la nave 

de Riaño se convierta en la primera gran planta de módulos 

fotovoltaicos del país. El acuerdo entre Exiom e Iberdrola 

persigue, según explicaron ambas sociedades cuando se 

presentó el proyecto, "traer a nuestro país parte de la cadena 

de valor vinculado a las energías renovables para liderar este 

sector emergente en Europa", contribuir a la "reactivación 

económica de las cuencas mineras" y "favorecer la 

industrialización asociada a la transición energética. El proyecto 

empresarial tiene una ayuda pública de más de 1,2 millones de 

euros del Instituto para la Transición Justa. 
 

Exiom Solution se fundó en el año 2009 en Oviedo. Se trata de 

una iniciativa asturiana con capital 100% español. Ya fabrica 

paneles fotovoltaicos en dos factorías en la provincia china de 

Wuxi, produce las estructuras de acero para su soporte (cuenta 

con un centro de producción en Langreo y otro en las 

inmediaciones de París) y realiza el montaje de parques solares 

"a demanda". Actualmente, con varias oficinas comerciales en 

España, Francia, China, Portugal, Marruecos y Senegal, cuenta 

con unos 300 empleados. El año pasado, Exiom facturó más de 

200 millones. 
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El langreano Adrián Isidoro 

compitió en Honolulu con la 

élite del Pokémon 
 

"Llevo jugando toda la vida, desde los seis años, 

cuando salió el juego Pokemon Amarillo", cuenta 

el único asturiano que ha participado invitado en 

la competición mundial de la serie de videojuegos 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 24 AGO 2024 
 

Honolulu, la capital de Hawaii, ha estado celebrándose este mes de 
agosto el Campeonato Mundial de Pokemon y hasta allí se ha ido el 
langreano Adrian Isidoro. La primera representación asturiana (entre 
900 competidores de todo el planeta) que llega a esta cita de 
videojuegos a la que solo se puede acceder por invitación y que gira en 
torno a los diversos juegos de la serie más fosa de las criaturas 
japonesas que tienen en Pikachu, a su especímen más conocido. 

 

Isidoro estudió Ingeniería Química en la Escuela Politécnica de Gijón, 
en Vieques, aunque actualmente se dedica al desarrollo de software 
de gestión empresarial. Un trabajo que ha dejado parado por unos 
días para dedicarse a algo que, por lo visto, se le da muy bien. Y eso 
que, recién concluido el campeonato -una cita que llega a repartir 2 
millones de dólares en premio (50.000 dólares para el ganador)- las 
sensaciones que le quedan al asturiano tras su primer mundial no han 
sido del todo positivas, ya que se quedó fuera de la competición en las 
primeras rondas. 

 

"No tenía muchas expectativas en el campeonato porque no llevaba 
muy buena preparación. Desde el último torneo en el que estuve en la 
temporada regular pasaron dos meses hasta que llegó el campeonato, 
y al no tener esa presión de la cita muy cerca lo fui dejando. Así que no 
me esperaba mucho más al ser mi primer Mundial y no llegar con 
buena preparación", cuenta con franqueza. 

 

Dicho lo cual, nadie le quitará la experiencia de haber llegado a 
medirse con los máximos expertos mundiales de unos videojuegos que 
llevan entre los más seguidos varias décadas.Dice Isidoro, de hecho, 
que Pokemon siempre ha estado presente en su vida: “Llevo jugando 
toda la vida, desde los seis años, cuando salió el juego Pokemon 
Amarillo, y compitiendo en torneos desde 2016”. Su primer torneo lo 
disputó cuando cursaba su carrera universitaria y desde entonces no 
ha parado: “En la universidad me enteré que había competiciones y el 
primero al que fui fue el de la Cometcon de Oviedo, que se hizo en el 
Palacio de Congresos. Luego he estado midiéndome en la escena 
nacional, sobre todo por el norte, Valladolid, Bilbao y Gijón. Y hace un 
año decidí que quería clasificarme para el mundial y tuve que empezar 
a jugar torneos fuera de España”. 

 

Aunque todavía no haya ganado ningún campeonato europeo, este 
amante astur de los Pokemon sí que ha ganado competiciones a nivel 
nacional y ha cosechado algún buen resultado en Europa, lo que le ha 
permitido la clasificación para el Campeonato Mundial: “Los torneos a 

 

nivel local, los que se juegan en España, se dividen en dos categorías, 
los challenger y los midseasson. Yo he ganado dos Challenger en Gijón, 
aunque no me he presentado a muchos. Y de los midseasson, que son 
los que tienen más nivel, he ganado cuatro. Fuera de España he 
competido en Liverpool, Londres y Bolonia. En Liverpool me quedé a 
una victoria de pasar al día dos. El torneo de Londres era internacional 
y quedé en el puesto 44 de más de 1000 jugadores, es el torneo 
europeo de más nivel. En Bolonia obtuve mi mejor resultado, conseguí 
entrar en el top 10 entre 900 jugadores”. 

 

Fichaje estrella para el Langreo. Los azulgranas se han hecho con Pablo 

Pérez,  futbolista  con  un  gran  pasado  en  el  Sporting  que  llega 

 

 
 

Un futbolista con más de 150 

partidos en el Sporting, donde 

llegó a ser capitán, fichaje 

estrella para el Langreo 
 

El conjunto langreano ha incorporado a sus filas a Pablo 

Pérez, que llega procedente del Rayo Majadaohnda 
 

LA NUEVA ESPAÑA, 26 AGO 2024 
 
 

procedente del Rayo Majadahonda, con el que disputó 21 partidos la 

pasada campaña en Primera Federación. El gijonés cuenta con una 

amplia trayectoria en el fútbol profesional. A sus 31 años acumula 190 

partidos en Segunda División y 18 en Primera. Después de dos años, 

Pablo Pérez regresa al Principado para jugar en el conjunto langreano, 

con el que se compromete hasta junio de 2025. 
 

Pablo Pérez es un delantero gijonés de 31 años formado en las 

categorías inferiores del Sporting de Gijón. Con sólo 19 años debutó 

con el primer equipo de la mano de Abelardo Fernández. Al curso 

siguiente, ya como jugador del primer equipo, logró el ascenso a 

Primera División, categoría en la que disputó 18 partidos el curso 

siguiente. En el verano de 2016 recaló en el Alcorcón, donde tan solo 

estuvo una temporada. En el conjunto rojiblanco permaneció cinco 

temporadas, llegando a portar el brazalete de capitán. Casi 200 

partidos después, en el verano de 2022 puso fin a su etapa en el 

Sporting y emprendió su primera aventura en el extranjero, en las filas 

del Bengaluru indio. La pasada campaña regresó a España para jugar 

en el Rayo Majadahonda, con el que logró un gol en 21 partidos en 

Primera Federación. 



28 

BOLETÍN Nº 134 SEPTIEMBRE 2024 

 

 

 

CON RAIZ - CULTIVOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Fernández Fernández 
Ingeniero Técnico Agrícola 

Ex-Conservador del paisaje protegido de las 
 
 
 
 

Los boletus de Teddy 
Reno 

 

Hace dos años de esto; algunas tardes me acercaba a una 
residencia próxima a Oviedo para ver a una familiar. Mientras 
ella dormía una pequeña siesta, yo iba a tomar algo al bar, allí 
mismo. En una de aquellas visitas se me acercó uno de los 
internos en su silla de ruedas. Tendría ochenta años. De 
expresión agradable y educado. Era lector de mis artículos, 
veía que a mi me gustaban las historias de amor. Asentí. “En 
ese caso, tengo un buen relato para usted”. “Adelante” –le 
respondí curioso mientras revolvía el café. 

 

“Era octubre de 1.958. Lo sé porque faltaban unos días para 
empezar el curso. Yo tenía 19 años. Con mi tienda de campaña 
y poco más había subido a Isoba. La novia de un amigo era del 
pueblo, y él, que andaba por allí, me animó a subir. Al llegar vi 
setas. Lo comenté con Josechu, que así se llamaba mi 
compañero. “Hay aquí una prima de mi novia que va a salir a 
buscarlas. Ven, que te la presento”. 

 

Marina era de mi edad; ni guapa ni fea, pero tenía algo, 
además de sus ojos negros. Vivía en París con sus padres, 
emigrantes. Me dijo que no le importaba que la acompañase. 
Sabía de una mancha de robles donde había boletus. 

 

El Boletus edulis es una de las setas más deseadas. Nace entre 
fines de verano y otoño en pinares y robledales, y es 
inconfundible por su forma panzuda, con el sombrero 
tendiendo a marrón, y porque no tienen láminas sino poros. 
Es muy característica pero conviene usar la regla de oro: 
solamente recoger los hongos que conozcamos. 

 

Marina no era habladora, problema que resolví yo charlando 
en demasía. Bajo los robles recogimos una cesta de boletus, 
suficiente para preparar tortillas para la decena escasa de 
chavales que estábamos en Isoba. Tras la cena alguien sacó un 
aparato de radio –lo hacían todas las noches, según me 
contaron-, conectaron una emisora con canciones dedicadas, 
y armaron una pequeña fiesta. Yo no sabía bailar, y me senté 
en el suelo, con la espalda apoyada en la fachada. Llevaría más 
de media hora así cuando se acercó Marina y me preguntó si 

 
 

no quería bailar. Le respondí que me encantaría pero no sabía. 
“Es muy fácil, déjate llevar”. La cogí por la cintura, pero ella 
me acercó. La canción era un éxito del momento: “La piu bella 
del mondo”, de Teddy Reno. 

 

Nunca había tenido una mujer tan cerca. Noté su calor, era 
dulce, dulce. Me separé un poco de ella porque me entró 
miedo que notase los golpetazos de mi corazón. Aproveché 
para mirarla. Ella estaba haciéndolo también. Profundamente. 
Algo me alcanzó dentro, no supe qué. Yo, el lenguaraz, no 
podía pensar ni decir nada. Ella se apretó contra mi, y sentí su 
mejilla en la mía. Fue una conmoción, la más deliciosa de mi 
vida. Cuando acabó la canción le dije “Otra más, solo otra”. 
Accedió. Después nos separamos. Marina bailó con otro de los 
chicos, pero se veía que lo hacía de forma convencional. 
Cuando al girar la pareja él me daba la espalda, ella me 
miraba, me miraba, me miraba. Cuando el baile acabó marché 
para mi tienda, tras unas matas de escoba. Me senté delante, 
encendí un cigarrillo, llené los pulmones con el humo y miré 
las estrellas. Estaba nervioso; nunca había sentido algo así. Me 
acosté. 

 

Alguien abrió la cremallera de mi tienda. Era Marina. Me besó 
con fuerza. Abrió mi saco, se quitó la ropa, y nos 
entrelazamos. Yo, ahogado, le dije “Es la primera vez, no sé 
si…”. Ella rio y me susurró. “¡Pero de donde me sales, 
hombre!”. En medio de la noche se fue. Yo no creía nada de lo 
que me había pasado, y supe que la felicidad cría ganas de 
llorar. Cuando desperté, el sol ya pegaba en la tienda. Me 
acerqué a las casas. Pregunté por Marina. “Subió el taxista de 
Felechosa a buscarla, para coger el tren en Mieres. Hasta París 
es un viaje muy largo”. 

 

Jamás la olvidé. 
 

Hace tres años me llegó una carta de una hija suya. Su madre, 
que acababa de fallecer, le había encargado decirme que por 
su prima siempre supo de mi. Y que toda, toda su vida recordó 
la canción de Teddy Reno”. 
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